
А тема Луны, замечу, будет на 

конгрессе одной из центральных. 

В отличие от России, где все еще 

спорят, надо ли нам лететь на 

Селену или нет, Международ-

ная астронавтическая федера-

ция заявила вполне определенно: 

«Луна – ключевая цель в ближай-

ших планах по международному 

и коммерческому освоению кос-

моса, и эти планы рассчитаны на 

все предстоящее десятилетие».

Прорывом не только на пути 

к Луне, но и в глубины космоса – 

к Марсу и другим планетам – 

станет реализация масштаб-

ного американского проекта 

международной станции, кото-

рая будет летать в окололунном 

пространстве. Ее так и назвали: 

Deep Space Gateway, DSG («Воро-

та в дальний космос»). Полным 

ходом ведутся разработки мо-

дулей и двигателей, создаются 

конструкции для супертяжелой 

ракеты SLS и корабля Orion... Но 

вот что удивительно: в нашей 

стране вокруг участия в этом 

проекте России продолжаются 

подковерные интриги. Оппо-

ненты против сотрудничества 

с США: мол, американцам нель-

зя доверять, окололунная стан-

ция нам не нужна, дешевле на 

Луну лететь напрямую. Да и 

не к лицу космической держа-

ве соглашаться на роль бедной 

родственницы, а равноправных 

партнеров в России США вроде 

бы пока не видят.

Руководители Роскосмоса 

в растерянности. Еще не так дав-

но его глава Игорь Комаров го-

ворил за океаном журналистам 

о важности международного со-

трудничества, приверженности 

России этому курсу, а сегодня, 

похоже, мы готовы хлопнуть две-

рью? Решение ищется до послед-

него. Назначались и отменялись 

совещания, в какой-то момент 

чаша весов склонялась в сторо-

ну противников участия России 

в проекте DSG. Когда наша газета 

предложила высказаться авто-

ритетнейшим представителям 

отрасли – одному из организато-

ров отечественной ракетно-кос-

мической промышленности, экс-

министру Борису Бальмонту и 

летчику-космонавту, четырежды 

летавшему на орбиту, много лет 

отработавшему на посту замес-

тителя генерального конструк-

тора РКК «Энергия» Валерию 

Рюмину («Труд» от 25 августа 

с. г.), их мнение было единым: 

«Не участвовать в крупнейшем 

международном космическом 

проекте – тупиковый путь, это не 

в интересах страны, космонав-

тики, нашего будущего».

Возможно, и эти высказыва-

ния наряду с другими аргумента-

ми были учтены в высоких каби-

нетах. По некоторым сведениям, 

Роскосмосу все же рекомендова-

но договориться с американца-

ми – не поступаясь российскими 

интересами, конечно же. Делать 

это Комарову придется в ближай-

шие дни в Австралии. Времени на 

дискуссии не осталось. Вот-вот 

объявят участников проекта, а 

Россия остается единственной 

среди стран – партнеров МКС, не 

подтвердившей своего участия 

в DSG. Трудная задача 

стоит перед главой 

Р оскосмоса...

ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ2 4

22
сентября

2017
пятница

№ 66–67 (27152)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Вам нефти отлить?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

КоррумПИРРОВА 
победа
Удивительная новость: 
Transparency 
International признала 
успехи России 
в борьбе 
с коррупцией

Новоселье 
Верховного суда 
откладывается – 
возможно, 
навсегда
В Питере надеются, что 
на месте «Набережной 
Европы» будет сад

НА ПРОЩАНИЕ 7

Когда Соткилава забил 
в Милане 15 голов, его 

вежливо попросили 
встать в ворота
Репортер «Труда» вспоминает 
о своих встречах с 
замечательным человеком, 
блиставшим на оперной 
сцене и футбольном поле

Вера ГЛАГОЛЕВА
Несломанный 

свет

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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«Уже четверть 
населения 
России живет 
в Московском 
регионе. 
Сельские ресурсы 
исчерпаны, сейчас 
высушиваются 
малые города...» 
Анатолий Вишневский, 
директор Института 
демографии НИУ ВШЭ

•В ФОКУСЕ•

В понедельник, 25 сентября, 

в австралийской Аделаиде 

открывается крупнейший, 

авторитетнейший форум ми-

ровой космонавтики – 68-й 

Международный астронав-

тический конгресс. На него 

съедутся более 3 тысяч ис-

следователей, конструкторов 

и инженеров, а также руково-

дители космических агентств, 

предприятий и компаний из 

67 стран.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В 
девизе конгресса есть при-

зыв «разблокировать во-

ображение». Именно это 

стремятся сделать авторы 

подготовленных для вы-

ступлений 2,4 тысячи докладов 

о новейших технических и науч-

ных разработках, перспективных 

проектах и новаторских идеях. 

В рамках 180 сессий будут об-

суждаться пути проникновения 

человека в дальний космос, со-

вершенствования систем жиз-

необеспечения и медицинской 

поддержки, создания новых дви-

гателей, чистки околоземного 

пространства от космического 

мусора...

Особый интерес вызывают 

доклады, посвященные искус-

ственному интеллекту, приходу 

в космос антропоморфной ро-

бототехники, взаимодействию 

космонавтов и «умных» машин, 

использованию роботов для 

строительства базы на астеро-

иде или Луне...

На кону – Луна 
С чем отправляются на 68-й Международный астронавтический конгресс российские 
специалисты? И с чем вернутся?

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Число приезжающих в Россию 

мигрантов резко упало, со-

общает Институт социального 

анализа и прогнозирования 

при Российской академии на-

родного хозяйства и госслуж-

бы (РАНХиГС). За первое полу-

годие приток гастарбайтеров 

составил 102,3 тысячи. Мень-

ше было только в послекризис-

ном 2010-м, когда за полгода 

к нам приехали 89,6 тысячи. 

Тревожиться или радоваться 

по такому случаю?

ЯРОСЛАВ ЮРОВНИК

По данным Международной ор-

ганизации по миграции (МОМ), 

Россия остается на 3-м месте по 

численности мигрантов – по-

сле США, где живут 46,6 млн 

приезжих, и Германии – там их 

12 млн. В России МОМ насчита-

ла 11,9 млн мигрантов, хотя гла-

ва МВД Владимир Колокольцев 

называет другую цифру – около 

10 млн иностранных граждан и 

лиц без гражданства. Но в США 

миграционную ситуацию счи-

тают нормальной, в Германии – 

тревожной, а в России мнения, 

как водится, разделились: 58% 

высказываются за ограничение 

притока, 6% – против, еще 6% не 

определились, остальным 30% 

«все равно». Зато в Москве, по 

данным Левада-Центра, за огра-

ничения выступают аж 74% опро-

шенных.

Есть очевидный минус от со-

кращения притока мигрантов: 

население России в целом на-

чало сокращаться – впервые 

с 2010 года. В минувшем полу-

годии естественная убыль уско-

рилась более чем в 4 раза и соста-

вила 119,4 тысячи человек против 

32,2 тысячи годом ранее. И если 

раньше именно мигранты ком-

пенсировали потери коренного 

населения, то теперь за полгода 

по стране мы имеем минус 17 ты-

сяч человек.

В Москве, Санкт-Петербурге 

и еще дюжине городов-милли-

онников эти потери незаметны, 

ибо покрываются за счет обезлю-

живания менее благополучных 

регионов. Но что в этом хороше-

го? «Правительство должно было 

обеспокоиться, что уже четверть 

населения России живет в Мос-

ковском регионе, – взывает 

к здравому смыслу директор 

Института демографии НИУ 

ВШЭ Анатолий Вишневский. – 

Сельские ресурсы исчерпаны, 

сейчас высушиваются малые 

города. Что это будет за страна, 

если в ней останется только не-

сколько крупных мегаполисов?»

На Дальнем Востоке средняя 

плотность населения уже упала 

до 1,2 человека на 1 кв. км пло-

щади – при средней плотности 

по РФ 8,4, а в европейской части 

страны – 27. На заснеженной Чу-

котке, морозном Таймыре и в Ха-

баровском крае она снизилась 

до 1,69, в Красноярском крае – 

до 1,21 человека на 

1 кв. км. А ведь это все 

богатейшие земли!

Понауехали тут...

На нарах мысль 
работает 
интенсивнее

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Замглавы Федеральной службы исполнения 

наказаний (ФСИН) Олег Коршунов на днях от-

правлен на два месяца под стражу по обвине-

нию в растрате 160 млн рублей государствен-

ных средств. Всего за пару дней пребывания 

в СИЗО Коршунов «осознал многие недостат-

ки следственных изоляторов». Оказалось, 

продукты там плохие, а диетических и вовсе 

нет, матрасы неудобные, холодно – спит в фу-

файке, с одеждой тоже напряженка...

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА
РЕДАКТОР ОТДЕЛА «ОБЩЕСТВО»

Понятно, в таких спартанских условиях мысль 
работает интенсивнее, вот и наш высокопостав-
ленный сиделец быстро «понял, как там можно 
все улучшить». Всего-то за два дня! Тешит вче-
рашнего начальника лишь то, что заключенные 
обращаются к нему на «вы», то есть, по мысли 
Коршунова, бытовая культура у них там на высо-
те. Правда, неизвестно, надолго ли обитателей 
СИЗО хватит, не опустится ли их культурная план-
ка к исходу второго месяца.

Заметила, наших людей совсем не возмущает 
сумма украденного, которая чиновнику инкри-
минируется, не выводят из себя найденные 
дома при обыске миллионы (находили ведь и 
миллиарды у тех же Захарова или Хорошавина), 

не вызывает негодования коллекция элитных 
часов, видали мы и поэлитнее не запястьях госу-
даревых мужей и иерархов. И автомобили Кор-
шунова тоже, похоже, глаза обывательского не 
мозолят. Ну кого всем этим добром в закромах 
слуг народа сегодня удивишь. Людей немало ве-
селит скорость, с которой арестант осознал свои 
«трудовые недочеты». Это же ключ к устранению 
ошибок глобального масштаба!

К слову сказать, Мао Цзедун давным-давно 
предложил этот метод воспитания чиновников. 
Великий кормчий отправлял их с легким сердцем 
на месячишко в глубинку – чтобы посмотрели, 
как простые люди живут, и поковырялись лично 
в дерьме, как они там. Такой метод давал ре-
зультаты: быстро выявлялись и устранялись не-
достатки... А, кстати, не там ли корни китайского 
экономического чуда?

Отсюда предложение: анонимно отправлять 
высокопоставленных государевых слуг на «стажи-
ровку» в самый низ того ведомства, которым им 
доверено рулить. Пусть-ка они там поработают, 
как все, и поживут на заработанное. Уверена: 
всем от этого польза выйдет. Скажем, мэра – в 
дворники, сантехники, дорожники, гаишники, ка-
менщики. Дать ему пожить в хрущевке в 50 мет-
рах от ж/д терминала, где 24 часа в сутки грузят 
щебенку и дым столбом. Или в новостройку 
экономкласса, где акустика такова, что вы всег-
да в курсе личной жизни каждого соседа. Главу 
МВД – участковым. Или директором в фирмочку, 
которую трясут бесконечными проверками люди 
в погонах. Или посадить на стажировку на нары 
в КПЗ райотдела, где с ним точно не будут на «вы». 
Министра здравоохранения – в мед-
сестры и участковые врачи, министра 
образования – в сельскую школу.

МАКСИМ ЕФРЕМОВ

ИНЖЕНЕР
– Я не представляю, как отка-
заться от машины. Да и зачем? 
Экологии куда больший вред 
наносят дымящие трубы, выбро-
шенные окурки, бутылки и прочий 
бытовой мусор.

ПАВЕЛ ПОЛОВНИКОВ

АСПИРАНТ РАН
– Я сам не вожу машину, передви-
гаюсь по городу на метро – это 
дешевле, к тому же гарантиро-
ванно никуда не опоздаешь. 
А в выходные люблю покататься 
на велосипеде.

СВЕТЛАНА КИРИЧЕНКО

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ АНГЛИЙСКОГО 
ЯЗЫКА
– Я работаю в центре, пользуюсь 
общественным транспортом. По-
этому идею отказа от автомобиля 
поддерживаю – лучше даже на 
всю рабочую неделю. Здоровее 
будем!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

На своих двоих
Сегодня на планете отмечается Всемир-

ный день без автомобиля. Мы спросили 

прохожих, каково им в столице обходиться 

без машины. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Олег Коршунов в «Крестах-2». 2015 год.

курсы 
валют

$58,2242 (+0,0952)

€69,2635 (–0,5029)

67 
cтран
представляют 
участники Меж-
дународного 
астронавтиче-
ского конгресса 
в австралий-
ском городе 
Аделаиде

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России 

начинается основная подписка на 1 полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России
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До 
250 
млрд 
рублей
взлетела 
ориентировочная 
стоимость  
Керченского 
(Крымского) 
моста. 
Изначально он 
оценивался 
в 24 млрд 
рублей.

1,06 трлн рублей получил «ФК Открытие»
в виде займов от ЦБ, который два месяца занимается санацией 

проблемного банка

Президент Филиппин Родриго Дутерте пообещал 
убить собственного сына Паоло, если в ходе следствия будет доказана его вина 

в распространении наркотиков

ФРАЗЫ ОТ. . .

Антон Силуанов
министр финансов

– По работающим пен-

сионерам у нас пред-

усматривается сохра-

нение того режима, 

который действовал 

в текущем году: то 

есть мы не предусматриваем каких-либо 

индексаций.

Игорь Артемьев
глава ФАС

– Нужно убрать слово 

«роуминг» из тарифа 

и забыть его навсегда. 

Использовать его толь-

ко в технических спра-

вочниках инженеров.

Михаил Делягин
глава Института 

проблем 

глобализации

– Ух удшение поло-

жения крупнейших 

банков объективно 

вызвано ухудшением 

экономической конъюнктуры, которое, 

в свою очередь, следствие политики 

Банка России. Он устраивает искус-

ственный денежный голод и разрушает 

не только экономику, но и банковскую 

систему страны.

Валерий Шанцев
губернатор 

Нижегородской 

области

– Сколько я работаю, 

столько и собираюсь 

уходить. Но как толь-

ко соберусь, так обяза-

тельно и скажу об этом.

Герхард Шредер
экс-канцлер ФРГ

– Я готов предсказать, 

что не будет ни одного 

российского прези-

дента, который выве-

дет Крым из состава 

России.

Ольга БЕРГГОЛЬЦ
поэт (из дневника, 

22 сентября 

1941 года)

– Три месяца войны. 

Итак, немцы заняли 

Киев... Боже мой, Боже 

мой! Я не знаю, что во 

мне больше – ненависти к немцам или 

раздражения, бешеного, щемящего, сме-

шанного с дикой жалостью, – к нашему 

правительству. Этак обосраться! Почти 

вся Украина у немцев – наша сталь, наш 

уголь, наши люди, люди, люди!..

Он и в ООН не снял ковбойской шляпы

с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

По мнению экспертов, наша 

страна «полностью выполни-

ла два из 16 обязательств по 

улучшению антикоррупци-

онного законодательства и 

правоприменения, взятых на 

прошлогоднем Лондонском 

саммите, и успешно работает 

над реализацией еще 13». Так 

сказано в докладе, опублико-

ванном международной орга-

низацией.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Л
учше всего, как следует 

из доклада, дела обстоят 

с реализацией принци-

пов Хартии об открытых 

данных: в части публика-

ции госорганами информации 

о своей деятельности Россия 

может считать себя лидером. 

Она также вступила в Единый 

стандарт по обмену налоговой 

информацией.

Теперь кое-что о недостатках. 

Россия до сих пор «не наладила 

обмен данными с подразделе-

ниями финансовой разведки и 

правоохранительными орга-

нами других стран». А также 

не обеспечила «прозрачности 

бенефициариев компаний, уча-

ствующих в госконтрактах». То 

есть не раскрывает иностран-

ным коллегам сведений о сво-

их и чужих коррупционерах. А 

также никому не рассказывает, 

кто именно у нас наживается на 

бюджетных заказах.

Спрашивается: кому и за-

чем нужна собираемая ин-

формация, если она не ведет 

к раскрытию коррупционных 

схем и не выявляет конкрет-

ных коррупционеров? А рабо-

ты здесь – поле непаханое. Со-

гласно официальным данным, 

в России более 1 млн человек 

заняты исполнением госзака-

за, объем закупок составляет 

порядка 30 трлн рублей. И вот 

что говорит об этой сфере гла-

ва ФАС Игорь Артемьев: «Кор-

рупционный потенциал здесь 

сумасшедший – это огромные 

государственные ресурсы, про-

ходящие мимо конкурентных 

процедур. Конкурсы нередко 

оказываются профанацией, на 

КоррумПИРРОВА победа
Удивительная новость: Transparency International признала успехи России в борьбе с коррупцией

•ЭХО•

Накануне 72-й сессии Генассамблеи ООН в 

Нью-Йорке только и говорили о дебюте До-

нальда Трампа в роли докладчика. И тот уж 

расстарался. Для начала президент США с 

трибуны ООН пообещал «стереть с лица земли» 

целую страну, если того потребуют интересы 

Америки.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Это обещание вынесли в заголовки французские 

Liberation, Le Figaro и L’Express, а The Times и Le 

Monde при этом отметили, что лозунг «Америка 

прежде всего» стал новой доктриной Трампа в 

ООН. Зато Washington Post поведение президента 

назвала «обнадеживающим»...

В принципе это событие нерядовое: с трибу-

ны Генассамблеи, созданной, чтобы не допустить 

в ойны, от лидера мировой державы, члена Сове-

та Безопасности, впервые вот так прямо звучат 

угрозы устроить ядерную порку плохим парням.

На этом докладчик не остановился. Призвав 

разорвать в клочья главный дипломатический 

козырь своего предшественника Обамы – ядер-

ную сделку с Ираном, Трамп свел к нулю шансы 

на стабилизацию в Персидском заливе. А в своем 

полушарии он пообещал разобраться с руковод-

ством Венесуэлы, живущим не по американским 

понятиям. Ну а дальше рыжий ковбой замахнулся 

на систему мировой безопасности, затеяв реформу 

ООН на свой лад.

Собственно, о реформировании неповоротли-

вой системы предупреждения конфликтов, ликви-

дации катастроф и организации гуманитарной по-

мощи в ООН речь идет давно. Видные дипломаты, 

ученые и специалисты в области международного 

права ломают головы. Но президент США, похоже, 

решил разом сменить пластинку, раз уж его страна 

оплачивает на четверть всю эту музыку. Логика 

известная: кто девушку угощает, тот ее и танцует. 

Так почему бы окончательно не приспособить ООН 

под нужды Госдепартамента США?

Накануне сессии постпредство США распро-

странило декларацию из 10 пунктов под лозунгом 

«избавления от бюрократии и совершенствования 

системы управления» в ООН. Декларацию поддер-

жали уже 137 стран и Генсек ООН Антониу Гутер-

реш, что, как считают американские СМИ, делает 

реформу Трампа неотвратимой. Хотя суть и детали 

предлагаемых Белым домом нововведений никто 

не видел. А любые изменения Устава должны рати-

фицироваться всеми членами ООН. Подписанты 

декларации пока обязуются «сокращать дубли-

рование, избыток и совпадение мандатов, в том 

числе среди основных органов ООН», «оказывать 

поддержку Генсеку в разработке политики в об-

ласти управления людскими ресурсами, которая 

позволит ООН продолжить привлекать, развивать 

и сохранять высокоэффективных сотрудников, а 

также будет содействовать гендерному равенству 

и географическому разнообразию». Цель – сэко-

номить на аппарате.

Три постоянных члена Совбеза ООН из пяти 

этот сценарий не поддержали – это Россия, Китай 

и Франция. Москва имеет основания полагать, что 

за проектом борьбы за «эффективность управле-

ния» скрывается совсем другой замысел: похоро-

нить многополярность принятия решений в Со-

вбезе, закрепив за «избранными демократиями» 

право навязывать свое видение. Пекин, помимо 

этого, опасается использования «облегченного» 

механизма ООН в торговых войнах против новых 

развивающихся экономик.

А вот Франция в лице Эммануэля Макрона, 

другого дебютанта Генассамблеи, изложила свои 

резоны в отношении реформ, чтобы ненароком не 

«выкинуть из колыбели ребенка вместе с грязной 

водой». Президент Макрон, к примеру, твердо про-

тивостоит Трампу в деле пересмотра Парижских 

соглашений по климату и категорически против 

выхода из иранского ядерного пакета. Также он 

не готов перекраивать систему управления ООН 

с риском для мировой стабильности и в ущерб 

«многополярности». В Париже уверены, что если 

восторжествует «право сильного» (или, скажем, 

главного спонсора ООН), то голос несогласных 

суверенных держав в ООН не будет слышен ни-

когда. Так, безответственные угрозы односто-

роннего применения силы против КНДР могут 

только приблизить катастрофу, а ООН призвана 

ее остановить...

По той же причине Франция против такого 

пересмотра роли Совета Безопасности ООН, при 

котором она может лишиться эксклюзивного ста-

туса постоянного члена, а значит, и притязаний 

на особую роль в мировой политике. Предыду-

щий президент – Франсуа Олланд в 2016 году не-

дальновидно предлагал ограничить применение 

права вето постоянными членами СБ, имея в виду 

Россию, но амбициозный Макрон этой ошибки 

не совершит.

В ряды реформаторов ООН неожиданно втесал-

ся президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган, давно 

мечтающий о праве вето для своей страны. По 

словам Эрдогана, «в настоящий момент западные 

страны не делают ничего, чтобы предотвратить 

или остановить такие тенденции, как ксенофобия, 

расизм или распространение враждебности к ис-

ламу». А потому Совбез надо бы срочно расширить 

до 20 членов...

За реформу Совбеза ратует и Ангела Меркель, 

выступая за включение туда Германии, Индии, 

Бразилии и Японии на постоянной основе. Но 

остальные члены Генеральной Ассамблеи уве-

рены, что расширение СБ должно строиться на 

региональном принципе ротации. ШОС триж-

ды выступала «против форсирования вариантов 

реформирования, не получивших широкой под-

держки членов ООН». Поэтому пока все остается 

по-прежнему.  Т

Андрей МОВЧАН
экономист

– У меня впечатление, что наш, скажем так, совет-
ско-постсоветский менталитет требует всегда бо-
роться с чем-то неразрешимым. Раньше была борь-
ба с пьянством – очень долго, разными способами, 
параллельно имея очень высокие акцизы на спирт 
и прекрасно зарабатывая на этом самом пьянстве. 
Сейчас точно так же боремся с коррупцией, парал-
лельно очень хорошо зарабатывая на коррупции и 
всячески косвенным образом ее поощряя.
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На нарах мысль 
работает интенсивнее

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

А кандидатам в пре-
зиденты предложить 
три месяца пожить 

на обычную пенсию или на 
МРОТ. Понимаю, что экспе-
римент бесчеловечный, зато 
сколько нового им откроется!

Кстати, знакома вам вот 
уже почти 130 лет работающая 
фирма «Карл Цейсс Штифтунг»? 
Наверняка слыхали о чудесных 
цейссовских линзах. Так вот, 
в уставе этой компании, напи-
санной выдающимся немецким 
физиком Эрнстом Аббе, другом 
и партнером Цейсса, а после его 
смерти – владельцем процве-
тающего бизнеса, строго огово-
рено: зарплата самого высоко-
поставленного управленца не 
может превышать оклад самого 
низкооплачиваемого работника 
компании более чем в 10 раз. 
Там еще многое написано: и про 
долю каждого работника в го-
довой прибыли в зависимости 
от его трудового вклада, и про 
возможности за счет фирмы 
получить дополнительное об-
разование, и про соцпакет и 
гарантию высоких пенсий, и про 
инвестиции в инфраструктуру 
городов, где расположены про-
изводства, и в развитие школ и 
университетов, выпускниками 
которых питается компания... 
В итоге «Цейсс» победил и дик-
тат социализма (после Второй 
мировой половина предприятий 
компании осталась в Йене, и 
власти ГДР смотрели на все это 
весьма косо: рабочие «Цейсса» 
ощущали себя хозяевами, но 
производительность труда там 
была в разы выше средней, и 
город Йена и Йенский универ-

ситет цвели пышным цветом), и 
капиталистическую конкурен-
цию. Более того, конкурентам 
«Цейсса» поневоле пришлось 
перенимать элементы его биз-
нес-модели.

О самом главном они, 
правда, будут молчать и под 
паяльником: о том, что «Цейсс», 
одна из самых успешных инно-
вационных компаний планеты, 
не принадлежит никакому част-
ному лицу! Именно это написал 
в своем уставе Эрнст Аббе 
первым же пунктом еще 120 лет 
назад: компания принадлежит 
специальному фонду, то есть 
лицу юридическому. Которое 
обязано нанимать управленцев 
с жестко определенными полно-
мочиями и мерой ответственно-
сти – все строго по-немецки… 
Но ни в одном учебнике ме-
неджмента об этом не найти, 
и это настоящий заговор не-
годяев, тех «физлиц», которые 
выжимают из людей все до 
капли и все никак не наедятся. 
Для любознательных: в Сети 
гуляет оригинал Устава Аббе: 
122 параграфа на 70 страницах 
плюс еще 58 страниц подроб-
ных комментариев, «Труд» писал 
об этом: http://www.trud.ru/
article/26-09-2012/1282503_
ekspert_po_stepeni_
vovlechennosti_personala_rf_
naxoditsja_v_podvale_mira.html. 
И знать его надо. Потому что 
чем это не модель, по которой 
нам всем было бы правильно 
строить нашу жизнь?

...Но начать можно и со «ста-
жировок» – опыт Олега Коршу-
нова это подтверждает очень 
наглядно!  Т

них процветает лоббизм. Гос-

заказ становится все более за-

крытой сферой: чтобы принять 

участие в конкурсе, компаниям 

приходится преодолевать не-

имоверные барьеры. Оттого и 

цены закупок за бюджетные 

деньги часто искусственно 

завышены. Единственные по-

ставщики стали захватывать 

власть на конкурентных рын-

ках – топливном, легкой про-

мышленности и других. Это 

обыкновенный лоббизм. Он 

отбрасывает назад целые от-

расли экономики».

А министр без портфеля 

Михаил Абызов однажды по-

сетовал, что в закупках стои-

мостью свыше 500 млн рублей 

среднее количество конкурсан-

тов составляет 1,3 участника и 

меньше, а снижение стартовой 

стоимости закупки варьирует-

ся от 1,5 до 3%. «Конкуренции 

нет, – резюмировал министр. 

– Основные рынки надежно за-

креплены за устоявшимися по-

ставщиками, барьер для входа 

на эти рынки новых поставщи-

ков крайне высокий»

За примерами, особенно 

крупнейшими, далеко ходить 

не нужно. Один лишь «Строй-

газмонтаж» Аркадия Ротен-

берга ежегодно без конкурсов 

получает подряды «Газпрома» 

на сотни миллиардов рублей. 

В том числе стал единственным 

поставщиком по строительству 

объектов магистрального га-

зопровода «Сила Сибири». А 

в начале 2015 года все тот же 

«Стройгазмонтаж» без кон-

курса выбран подрядчиком по 

строительству Керченского 

моста стоимостью 228,3 млрд. 

Сын Аркадия Ротенберга точ-

но так же стал бенефициаром 

печально знаменитого проекта

«Платон» ценой 40 млрд еже-

годно.

Все это приводит к тому, что 

государство вынуждено пла-

тить вдвое-втрое, а то и вде-

сятеро за исполнение таких 

контрактов. К примеру, пе-

тербургский стадион «Зенит 

Арена» первоначально стоил 

6,6 млрд – в итоге обошел-

ся городу и стране в 50 млрд. 

Уже упомянутый Керченский 

(Крымский) мост изначально 

оценивался в 24 млрд, а нынче 

ориентировочная стоимость 

уже взлетела до 250 млрд руб-

лей. Но работа еще не выполне-

на и наполовину, так что навер-

няка будут еще наценки.

А в прессе появилась еще 

одна удивительная информа-

ция: Су-35, уже несколько лет 

стоящие на вооружении рос-

сийских ВВС, при заключении 

нового контракта на поставку 

48 истребителей вдруг подоро-

жали в 1,5 раза: вместо 66 млрд 

рублей ОАК запросила 100 млрд 

– по причине «увеличения сто-

имости производства». А с чего 

бы ей вдруг так расти? Для про-

изводства истребителей и бом-

бардировщиков, в отличие от 

гражданского авиастроения, не 

требуется закупать импортные 

комплектующие.

Подобные факты нетрудно 

найти даже в отечественных и 

зарубежных СМИ, но кто этим 

з аймется? Власти такие «ре-

естры» не требуются. Органи-

зация Transparency International 

Russia, позиционирующая себя 

как Центр антикоррупционных 

исследований и инициатив, 

никакими исследованиями и 

инициативами не занимается, 

а лишь составляет отчеты из ин-

формации, предоставленные 

властными структурами.

Тем временем коррупция 

в стране фактически стала поч-

ти официальной институцией, 

без которой правительство уже 

не в состоянии нормально рабо-

тать. Ежегодно растут цифры 

взяток: в 2010-м средний раз-

мер их был 30 тысяч рублей, а 

в 2016-м – уже 328 тысяч. Это 

данные МВД РФ.

Еще любопытный факт: из 

отлавливаемых в последние 

годы коррупционеров среднего 

и крупного масштабов 2/3 со-

ставляют... борцы с коррупцией: 

чины прокуратуры, полиции и 

ФСБ. А по официальной стати-

стике, за прошлый год за получе-

ние взятки по ч. 1 ст. 290 УК РФ 

в России были осуждены лишь 

685 человек, при этом лишились 

свободы только семь человек. И 

это не помешало Transparency 

International объявлять об «оче-

редной российской победе» над 

общемировым злом. Т

90 раз
с 1946 года СССР прибегал к вето. 
США – 79 раз, Британия – 29, Франция – 16, 
Китай – 9. Россия с 1991 года использовала 
право вето в 13 случаях, за это же время 
США – в 14, Китай – в 7. Все действующие 
пять постоянных членов СБ ООН – против от-
мены права вето. По определению бывшего 
постпреда РФ в ООН Виталия Чуркина, «вето 
служит для защиты безупречной репутации 
Совета Б езопасности, не позволяя использо-
вать СБ как инструмент для смены режимов».
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Понауехали тут...

На кону – Луна
Наша космонавтика пережива-

ет не лучшие времена. Рефор-

мы, идущие не первый год, пока 

не дали ожидаемого эффекта. Пока у нас 

больше мечтаний и обещаний, чем реаль-

ных достижений. В отличие от американ-

цев. Те на предстоящем конгрессе будут 

солировать. Расскажут на сессиях и в ку-

луарах о шести пилотируемых и грузовых 

космических кораблях нового поколения 

(летающих, строящихся и разрабатывае-

мых), о ближайших планах НАСА на лун-

но-марсианском направлении. А еще про 

надувной жилой орбитальный модуль, 

изучение Красной планеты с помощью 

марсоходов, о миссиях по исследованию 

Солнечной системы...

Знаменитый миллиардер Илон Маск 

прилетит в следующую пятницу в Аде-

лаиду, чтобы огласить свои марсианские 

планы. Компания «Локхид Мартин» обна-

родует свежие материалы о строительстве 

прототипа обитаемого модуля, предназна-

ченного для глубокого космоса. Специали-

сты Лаборатории реактивного движения 

НАСА расскажут об уникальной миссии 

автоматической межпланетной станции 

«Юнона», которая находится сейчас на ор-

бите Юпитера и передает интереснейшие 

данные.

Между тем Россия не имеет ни одного 

действующего космического аппарата за 

пределами околоземной орбиты. Здесь 

мы уступаем уже и Китаю, и Индии. Ко-

нечно, есть и у нас достижения и любо-

пытные разработки. Но в целом мы про-

должаем сдавать позиции. Это видно и 

по количеству докладов, представленных 

на конгресс в Аделаиде. От российских 

специалистов поступил 81 доклад, а от 

американцев – 451, от китайцев – 370 (см. 

таблицу).

Кстати, не все представленные россия-

нами труды будут оглашены в Аделаиде, 

некоторым докладчикам пришлось ото-

звать тексты: у них нет денег на коман-

дировку в Австралию.

В качестве относи-

тельного плюса паде-

ния миграции можно 

считать снижение не слишком 

любимого местным населени-

ем потока гастарбайтеров из 

Средней Азии. Нынче лидерство 

принадлежит Украине, откуда за 

полгода приехали 39,6 тысячи 

человек.

Но украинский приток бы-

стро мелеет. Годом раньше из 

Украины в РФ прибыли 105 ты-

сяч мигрантов (за 12 месяцев). 

А теперь для них открывается 

Европа, которая предпочитает 

видеть славянские, а не азиат-

ские или африканские лица на 

своих улицах.

России в этом отношении 

надеяться уже не на кого. Хотя 

федеральные и дальневосточ-

ные власти продолжают опти-

мистично планировать создание 

до 2020 года 50 тысяч рабочих 

мест, которые могли бы занять 

переселенцы в Амурскую, Саха-

линскую и Иркутскую области, 

Забайкальский, Камчатский и 

Приморский край. Но даже сред-

неазиатские гастарбайтеры – те, 

кто умнее, образованнее, ква-

лифицированнее, – начинают 

разъезжаться по другим трудо-

дефицитным странам. Причина 

простая: там больше платят.

Недавно в Узбекистане по 

телеканалу «Ташкент» глава 

Агентства по вопросам внешней 

трудовой миграции Улугбек На-

заров сообщил, что в Южной Ко-

рее официально трудоустроены 

16,5 тысячи узбекских граждан. 

А будет их больше: две страны 

подписали меморандум о взаимо-

понимании по увеличению воз-

можностей трудоустройства уз-

беков в Южной Корее. Работа им 

предлагается на промышленных 

предприятиях, заработок – от 1,5 

до 2 тысяч долларов в месяц.

В Турции 50 тысяч узбеков 

уже нашли работу. Весьма по-

пулярными среди мигрантов из 

Средней Азии становятся Объ-

единенные Арабские Эмираты. 

Тамошний рынок труда рас-

пределен между индийцами, 

пакистанцами, бангладешцами, 

филиппинцами, китайцами и 

египтянами. Однако заработки 

в ОАЭ даже на неквалифициро-

ванной работе превышают 1,5–2 

тысячи долларов в месяц, и но-

вички из Узбекистана пробива-

ются в эту нишу.

с. 1

с. 1

Россияне считают, что экономическая политика
правительства должна измениться кардинально (21,1%), существенным образом (42,4%), быть 

скорректирована (22,5%) и 3,5% за сохранение статус-кво. Таковы данные исследования РАНХиГС

31 млн 617 тысяч тонн вредных примесей попадает
в российский воздух в результате деятельности предприятий и автотранспорта за год. 

По данным Минприроды, 55% составляют промышленные выбросы
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Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Это весьма наивное предложение, 
возникшее как акт отчаяния в ответ на 
антироссийскую политику правитель-
ства. Министры выводят деньги россий-
ских налогоплательщиков из страны. 
Бюджетные расходы продолжают сокра-
щаться, в том числе и по социальным 
статьям, а порядка 7 трлн рублей вкла-
дывают в валюты и в ценные бумаги 
США. Доходы от российского сырья идут 
на нужды стратегических конкурентов 
и геополитических противников. Идеи 
раздавать деньги от ренты не новы. 
Так, об этом говорилось и в 2004 году, 
когда только появился финансовый 
резерв. Но такие простецкие меры до-
вольно экстремальны. С точки зрения 
экономики лучше вкладывать средства 
в создание рабочих мест, инфраструкту-
ру, в поддержку неимущих. Стоит гаран-
тировать реальный прожиточный ми-
нимум. И не с начала 2019-го, а прямо 
сейчас. Но этого не происходит, отсюда 
и диковинные предложения депутатов.

Олег Шеин
депутат Госдумы РФ

– Что-то похожее существует в Нор-
вегии и странах Персидского залива. 
Правда, у арабов эта привилегия рас-
пространяется лишь на граждан, а их 
там явное меньшинство. Применитель-
но к России идея обсуждается давно. 
И в ней есть здоровое зерно. Уж точно 
не меньше, чем в существующей моде-
ли, когда эти же сырьевые деньги через 
офшоры утекают за рубеж.

Олег Буклемишев
директор Центра исследований 

экономической политики 

экономического факультета МГУ

– Нам предлагают плохую, очень непро-
фессиональную реализацию правиль-
ной идеи. Да, по Конституции недра при-
надлежат народу. На практике доступ 
к этим недрам далеко неравномерный. 
Но предлагаемый коммунистами фор-
мат не сработает. Эта идея должна быть 
реализована в русле бюджетных про-
цедур. Есть же фонды благосостояния, 
фонды пенсионных систем. Правда, как 
у норвежцев, у нас пока не получается. 
Надо, чтобы деньги не расхищались 
сильными и богатыми, тогда и простые 
граждане на себе ощутят, как качество 
жизни зависит от сырьевых доходов.

Рустам Танкаев
ведущий эксперт Союза 

нефтегазопромышленников 

России

– Попытки раздавать нефтяные деньги 
делались и делаются. Итог один: провал 
экономики страны. Плоды такого по-
пулизма пожинает сегодня Венесуэла. 
В стране предреволюционное состояние. 
Пережил подобный опыт и Советский 
Союз, результаты известны. Уверен, и 
сами депутаты от КПРФ понимают всю 
глупость своего законопроекта. За счет 
сырьевых денег формируется весь бюд-
жет в государстве. А коммунисты факти-
чески предлагают на его месте создать 
пирамиду. Ждем назначения гос подина 
Мавроди новым генсеком компартии и 
превращения его в товарища.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

(ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ – НА СТР. 5)

Вам нефти 
отлить?
Депутаты-коммунисты внесли 

в Госдуму законопроект, по которому 

предлагают начислять россиянам 

выплаты из денег, поступивших в казну 

от добычи полезных ископаемых. 

По замыслу инициаторов, в первый год 

после принятия закона государство 

распределит 20% сырьевых доходов, 

а каждый следующий год выплаты 

должны расти на 2%. Как относиться 

к этой идее: как к предложению 

халявы или вполне осмысленному 

шагу? Пока идут споры на этот счет, 

правительство выступило резко 

против.

ВОПРОС «ТРУДА»

В среду вечером толпа мигрантов из Таджикистана 
готовилась штурмовать столичный торговый центр 
«Москва», больше известный как «второй Черкизон». 
Мигранты намеревались выяснить отношения с 
охранниками, которые накануне избили их сопле-
менника. На этот раз полиция сработала оперативно: 
кордоны ОМОНа остановили толпу, больше сотни осо-
бо буйных препроводили для разбирательства в бли-
жайшие КПЗ. Но страшно представить, какие могли 
быть последствия, если бы началась массовая драка.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Для России это оборачивает-

ся снижением качества рабочей 

силы и человеческого капита-

ла, поступающих из стран СНГ: 

нам достается то, что остается. 

При этом Россия много теряет 

от эмиграции собственного на-

селения. Цифры здесь сопоста-

вимы: только по официальным 

данным Росстата, нашу страну 

за последнюю четверть века по-

кинули 4,5 млн человек, из них 

треть – с высшим образованием 

(среди оставшихся институт-

ский диплом имеют примерно 

13%).

Миграция хороша, когда она 

имеет двусторонний режим: 

кто-то приезжает, кто-то уез-

жает. В результате получается 

взаимовыгодный обмен. Но 

у России «плохая миграция»: 

с 2003 по 2013 год Россию по-

кинули 14 тысяч обладателей 

миллионных и миллиардных 

состояний, или 17% от их обще-

го числа, отмечается в исследо-

вании Knight Frank, одной из 

ведущих международных кон-

салтинговых компаний, специ-

ализирующейся на обслужива-

нии сверхбогатых клиентов по 

всему миру. А в мае 2016-го мо-

сковское агентство «Контакт» 

(занимается подбором персо-

нала) опросило 467 российских 

топ-менеджеров. Согласно ре-

зультатам исследования, почти 

две трети управленцев заявили о 

желании покинуть страну, при-

чем каждый шестой сообщил о 

намерении уехать в ближайшие 

два года.

В деловой печати гуляет груст-

ная шутка: «Выяснилось нако-

нец, в чем мы впереди планеты 

всей: наши беженцы – лучшие в 

мире. Самые образованные, ак-

тивные, неравнодушные». За по-

следние пять лет их уехало при-

мерно 500–600 тысяч – ученых, 

бизнесменов, программистов, 

высококвалифицированных 

специалистов в самых различ-

ных областях, деятелей культу-

ры, спортсменов...

Кто приедет взамен – мало-

образованные, неквалифици-

рованные в основной массе чер-

норабочие со специальностью 

«подай-принеси»? Ибо выбирать 

нам становится не из кого. К сча-

стью, они, как правило, непью-

щие и старательные, а потому 

быстрообучаемые.

Но кто их учителя? Как за-

являет Роберт Уразов, директор 

союза WorldSkills Russia (меж-

дународная некоммерческая 

ассоциация, целью которой 

является повышение статуса и 

стандартов профессиональной 

подготовки и квалификации 

по всему миру, популяриза-

ция рабочих профессий через 

проведение международных 

соревнований по всему миру), 

«только 1 из 10 квалифициро-

ванных российских рабочих со-

ответствует среднемировому 

уровню».

Его экспертная оценка под-

тверждается с 2013 года, ког-

да Россия приня ла у частие 

в первом для нас чемпионате 

мира WorldSkills International в 

Лейпциге, поделив последнее, 

41-е место с Чили, Эстонией, 

Исландией, Кувейтом, Оманом 

и Саудовской Аравией. С тех пор 

показатели российской сборной 

на таких чемпионатах улучши-

лись, но... «Если предприятие 

представляет на наши конкурсы 

своих лучших ребят, то из этих 

лучших только 10% могут соот-

ветствовать мировому уровню», 

– утверждает Уразов.

То есть нам самим учиться 

нужно! Но учителя к нам тоже 

уже не едут: с 2014 года продол-

жается падение числа экспатов 

(тех же мигрантов, но очень вы-

сококвалифицированных), при-

езжающих в РФ из стран Запада. 

Приезжих из Германии стало 

втрое меньше по сравнению с 

2013 годом (116 тысяч против 

352 тысяч), на 80% сократилось 

количество граждан Испании 

и США (53 тысячи против 220 

тысяч). Максимальный отток 

экспатов касается Великобри-

тании: ее уроженцев в 2016 году 

осталось около 30 тысяч, тогда 

как в 2013 году их было 174 ты-

сячи. Это тоже связано с тем, 

что подешевевший рубль сделал 

невыгодным для иностранцев 

работу в России.

P.S. Тем временем, как написало 
на днях одно интернет-издание, 
Москва плавно превращается 
в Москвабад, где празднование 
Курбан-байрама по размаху давно 
превзошло Рождество и Новый 
год вместе взятые. Не удивляй-
тесь, если через несколько лет 
правоверные потребуют запре-
тить «шайтанские праздники», не 
вписывающиеся в законы шариата 
и оскорбляющие их религиозные 
чувства...  Т

2/3 
из 467 
опрошенных 
российских топ-
менеджеров 
заявили о 
желании 
покинуть страну, 
причем каждый 
шестой сообщил 
о намерении 
уехать в 
ближайшие два 
года

Сможет ли Россия выйти на новые 

высоты, опираясь лишь на собственные 

силы? Об этом я спросил известного уче-

ного в области теплозащиты летательных 

аппаратов, члена-корреспондента РАН, 

вице-президента Российской академии 

космонавтики, члена Совета Российской 

академии наук по космосу, завкафедрой 

«Космические системы и ракетостроение» 

МАИ Олега АЛИФАНОВА.

«Освоение космоса – общечеловеческая 

задача, действовать надо вместе, – уверен 

Алифанов. – На мой взгляд, отказ от уча-

стия в международном проекте создания 

окололунной станции был бы большой 

ошибкой...»

Потенциал российской ракетно-косми-

ческой промышленности, подчеркивает 

Алифанов, остается весьма масштабным. 

И при строительстве международной стан-

ции в окололунном пространстве Россия 

сможет внести большой вклад. Мой собе-

седник ссылается в качестве примера на 

чрезвычайно интересный доклад специа-

листов РКК «Энергия», с которым россияне 

выступят через несколько дней в Аделаиде. 

Он как раз посвящен окололунной станции 

и ее использованию в качестве дальнего 

космического порта. Как экипажу опу-

ститься на Селену из этого космопорта, 

с окололунной станции, которая совершает 

полет по вытянутой, сильно удаленной эл-

липтической гало-орбите? До последнего 

времени считалось, что это непомерно до-

рого и трудно. Но специалисты «Энергии» 

нашли интересные варианты.

А если воспользоваться наработками, 

предложенными в советской лунной про-

грамме Н1-Л3, то российскому сегменту 

дальнего космопорта целесообразно обза-

вестись многоразовым лунным кораблем. 

Он будет использоваться для посадки на 

поверхность Селены и возвращения в тот 

же космопорт. Интересно, что по разме-

рам и объемам этот корабль значительно 

превзойдет взлетные лунные модули из 

знаменитой программы «Аполлон».

Конечно, имело бы смысл, подытожи-

вает Олег Алифанов, подключить воз-

можности межорбитального корабля 

«Рывок» (детище той же РКК «Энергия»). 

Это позволит надежно связать дальний 

космопорт с будущей околоземной орби-

тальной станцией. Так может быть выстро-

ена удобная, экономичная транспортная 

система по маршруту Земля – околоземная 

орбитальная станция – дальний космо-

порт – поверхность Луны. Немаловажно, 

что и «Рывок», и лунный корабль будут 

многоразовыми.

Если, конечно, будут. Т

КОЛИЧЕСТВО ДОКЛАДОВ, ПРИНЯТЫХ 
НА МЕЖДУНАРОДНОМ АСТРОНАВТИЧЕСКОМ 

КОНГРЕССЕ В АДЕЛАИДЕ (ПО СТРАНАМ)

Страна Количество докладов Страна Количество докладов

США 451 Франция 104

Китай 370 Россия 81

Германия 218 Канада 71

Италия 174 Англия 66

Австралия 161 Индия 62

Япония 129
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В Новосибирской области приняли
региональный закон о тишине, по которому будут штрафовать хозяев собак, если 

их питомцы будут лаять и выть с 22.00 до 07.00 в будни и до 09.00 в выходные дни

Теплая и солнечная погода сохранится 
в средней полосе России до конца сентября, сообщили в Гидрометцентре. 

В столичном регионе будет на 4–5 градусов теплее обычного

В Питере надеются, что на месте «Набережной Европы» будет сад

Новоселье Верховного суда 
откладывается – возможно, навсегда

•ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ•

Переезд Верховного суда из 

Москвы в Санкт-Петербург 

откладывается на неопреде-

ленный срок. Говорят, лет на 

пять-шесть, более точная дата 

теперь уже не называется. В го-

роде на Неве вслух заговорили 

о том, что намеченный пять лет 

назад переезд не состоится 

никогда. Но, спрашивается, 

ради чего тогда затевали все 

эту историю с выселениями и 

переездами?

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

У
правление делами президен-

та пересмотрело график фи-

нансирования этого гранди-

озного проекта стоимостью 

36 млрд рублей. Треть сум-

мы, 12,9 млрд, которые должны 

были по плану освоить до конца 

декабря текущего года, теперь 

планируются на 2020 год. Теку-

щие капиталовложения сокраще-

ны в 40 раз – до 330 млн рублей. 

Урезано финансирование стройки 

в следующем году. В таких случаях 

принято расстраиваться, но петер-

буржцы в подавляющем большин-

стве тихо ликуют.

По новым планам, строи-

тельство обещают завершить в 

2021 году, а переселение Верховно-

го суда должно состояться еще на 

год позже. Но все уже понимают: 

такой график едва ли реализуем 

даже при самом хорошем финан-

сировании. В прошлом году про-

ект судебных зданий, включая 

строительство примкнувшего к 

ним Дворца танцев Бориса Эйфма-

на, попал в список приоритетных 

строек страны. Но с самого начала 

что-то пошло не так.

Сама идея возведения судеб-

ного квартала на месте заморо-

женного проекта «Набережная 

Европы» появилась в 2012 году. В 

столице России поддержали ини-

циативу тогдашнего губернатора 

Валентины Матвиенко: располо-

жить в Петербурге все основные 

суды. Конституционный суд к 

тому времени уже въехал в здание 

сената и синода. Было принято ре-

шение, что Верховный суд, Выс-

ший арбитражный и Судебный 

департамент переедут из Москвы 

в Петербург к 2015 году.

Долг платежом страшен
•ДЕНЬГИ•

Бились со злодеями-коллектора-

ми, законы хорошие принимали – и 

вдруг выясняется, что гора родила 

мышь. То есть закон, регулирующий 

коллекторскую деятельность, привел 

лишь к смене вывесок. На телефонах 

сидят те же лихие персонажи...

МАКСИМ БАШКЕЕВ

В век цифровых технологий ничего не 

скроешь. Наберите в поисковой системе 

«долги», «взыскание» или «выбивание» – 

и откроется дюжина страниц с адресами 

контор, готовых «решить ваши пробле-

мы, когда другие уже бессильны».

Набираю телефон наугад – и убежда-

юсь, что попал по адресу. Бодрый голос 

поведал о том, что ждет моего мифиче-

ского должника. Во-первых, его обеща-

ют до изнеможения доставать ночными 

телефонными звонками. Во-вторых, он 

то и дело будет натыкаться на хмурых 

людей, умеющих доходчиво объяснить 

должнику, что он не прав. Если для вра-

зумления этого мало, в ход пойдут такие 

методы воздействия, как роспись в подъ-

езде, проколотые колеса и поджигание 

дверей. В принципе ничего нового.

Услуга, разумеется, не бесплатная. 

Собеседник намекнул: в связи с при-

нятием «антиколлекторского» закона 

цены выросли. К тому же во всех конто-

рах, до которых я дозвонился, соглаша-

лись принять заказ только на условиях 

предоплаты. Похоже, часть всех этих 

«юрколлегий» и «адвокатских бюро» 

– банальные мошенники, раздающие 

пустые обещания и исчезающие после 

получения аванса. Риск попасть под ста-

тью УК минимальный. Кто, кому и на 

что будет жаловаться?
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Что осталось 
от дружбы?

ЮРИЙ СОВЦОВ
ЖУРНАЛИСТ

МОСКВА – СОФИЯ

ЮРИЙ СОВЦОВ

ВЗГЛЯД

На недавних учениях НАТО в Румынии болгарские 

солдаты наотрез отказались стрелять по мишеням, 

напоминавшим русских солдат, сообщили СМИ. Не-

которые удивились такому факту. А по-моему, иначе 

и быть не могло.

Чем дружба народов отличается от дружбы обычных 
людей? По мне, так, ничем: те же приливы симпатии, те 
же разочарования и новые клятвы верности. Разница 
лишь в сроках. Дружба народов может длиться веками, 
поскольку народы живут куда дольше людей.

Никто не знает точно, когда русские подружились 
с болгарами. Но это факт. Единая православная вера, 
близкие языки, схожий во многом менталитет веками 
крепили связи двух славянских народов.

Отношения между Россией и Болгарией называли 
братскими. Братство от дружбы, если без пафоса, отли-
чается вот чем: случись несчастье, за брата можно и жи-
вота не пожалеть. Братство, скрепленное кровью, – это 
вам не пустяшные слова. За время Русско-турецкой вой-
ны 1877–1878 годов погибли 16 тысяч русских воинов 
и еще 7 тысяч умерли от ран и болезней. Они-то как раз 
отдали жизнь за свободу тех, кого назвали братьями.

С тех пор минуло полтора века. Нынче о братстве поч-
ти не слышно, да и про дружбу и мы, и болгары тактично 
помалкиваем. Но не так-то просто заставить болгар 
забыть свое прошлое. По итогам не так давно проведен-
ного соцопроса 77% болгар назвали себя русофилами. 
В стране действует национальное движение, которое 
так и называется: «Русофилы». Руководит им молодой 
бизнесмен и просто замечательный парень Николай 
Малинов, с которым я имею честь дружить. Николай счи-
тает, что теплые чувства к русским заложены в болгарах 
на генном уровне, и не будь его, вряд ли бы осталась на 
карте мира такая страна – Болгария. В рядах этой обще-
ственной организации насчитывается более 20 тысяч 
человек, объединенных в 214 организаций. Действует, 
хотя и не с прежней активностью, движение городов-по-
братимов…

Вроде все не так уж плохо? Это смотря с чем сравни-
вать. Скажем, в не такие уж былинные времена в каж-
дом болгарском селении действовало общество болга-
ро-советской дружбы. А сегодня… С огорчением замечу: 
по добрососедским отношениям наших народов в по-
следнее время было нанесено столько коварных ударов, 
что приходится удивляться, как она, дружба, вообще 
выжила. Конечно, поменялось само время: Болгария 
стала полноправным членом ЕС, вошла в НАТО. Иными 
стали наши экономические отношения, теперь болгарам 
приходится рассчитывать только на свои силы, которых, 
увы, не хватает на «сыр в масле». Как говорится, за что 
боролись...

Но вот мнение Леонида Решетникова, до недавнего 
времени директора Российского института стратеги-
ческих исследований при администрации президента 
России, знающего Болгарию не понаслышке: «Я в это 
время работал в Болгарии. Это была страшная трагедия 
болгар, когда мы четко сказали: хотите в НАТО – идите 
в НАТО, хотите в ЕС – идите в ЕС. Забудьте о том, что мы 
вам будем помогать...»

Они и пошли. Вместе с другими членами стран Орга-
низации Варшавского договора. А дальше была история 
с «Южным потоком», когда под давлением американцев 
и ЕС болгары отказались от возможности не только 
закрыть все свои потребности в газе, но и стать его 
экспортерами. С моим давним приятелем, известным 
болгарским журналистом Бойко Пырвановым мы под-
считали взаимные потери наших стран от экономиче-
ских санкций. Получилось, что российско-болгарский 
товарообмен сократился втрое. Мы не получаем бол-
гарские лекарства, сигареты, мебель, овощи и фрукты, 
а у болгар потери посерьезнее – газ, нефть, продукция 
машиностроения…

Такие вот грустные дела. Правда, слабый свет в конце 
тоннеля, кажется, появился. По некоторым сведениям, 
«Газпром» готов рассмотреть строительство трубопро-
вода до болгарского берега, состоялось двустороннее 
совещание по этому поводу. И не зря же болгарский пре-
мьер-министр Бойко Борисов, который прежде не был 
замечен в горячей любви к нашей стране, недавно вдруг 
назвал санкции ЕС против России безрезультатными. 
И подчеркнул, что когда отношения между Европой и 
Россией носят недобрососедский характер, то результа-
ты, как правило, получаются для Европы плачевными.

Что ж, умные политики стараются из истории извлечь 
уроки, а не очень умные – приспосабливают ее под свои 
нужды. Что-то мне подсказывает, что мы сообща с болга-
рами возвращаемся к первому варианту.   Т

Депутаты Госдумы и правозащитники 

обещают поправки к закону, усилива-

ющие ответственность за незаконную 

коллекторскую деятельность. Однако 

едва ли и этот шаг избавит от вышибал, 

действующих под разными личинами. 

Есть спрос на такие услуги – будет и 

предложение. Закон рынка, господа-

товарищи!

По данным Объединенного кредит-

ного бюро, в настоящее время 38 млн 

граждан пользуются кредитными сред-

ствами. Из них 8 млн взяли в банках 

свыше 500 тысяч рублей и больше трех 

месяцев счета не обслуживают. Это те 

самые критерии, по которым эксперты 

относят долги к категории «безнадеж-

ные». Совокупный размер задолженно-

сти банкам и микрофинансовым орга-

низациям составляет 11 млрд рублей. 

Так что коллекторы, как их ни назови, 

без работы точно не останутся. Т

Одной «маленькой хитростью» меньше
Избежать потери денег по причине внезапного закры-
тия, скажем, турфирм и прочих организаций, работаю-
щих по предоплате, смогут россияне уже в следующем 
году. С 1 января 2018-го вступают в силу изменения 
в закон о банкротстве. Если сейчас любой кредитор, 
кроме банков и налоговой инспекции, может подать 
в арбитражный суд заявление о банкротстве фирмы-
должника без предварительного объявления о своих 
намерениях, то с нового года необходимо будет сде-
лать публикацию в Едином федеральном реестре не 
позднее чем за 15 дней до обращения в суд (банкиры 
и налоговики обязаны делать такую публикацию и в 
2017 году). Реестр доступен в интернете всем любопыт-
ствующим.
Так что любой гражданин, перед тем как перечислить 
деньги на счет фирмы, оказывающей услуги или до-

ставляющей товар не сразу после оплаты, а, к примеру, 
через две недели, сможет проверить своего контраген-
та через федеральный реестр. По мнению экспертов, 
нововведение позволит существенно снизить риск 
потери своих денег. Ведь пока нечистые на руку бизнес-
мены зачастую «держат в рукаве» судебное решение, 
подтверждающие их долг, и обращаются в суд с заяв-
лением о признании банкротом в тот самый момент, 
когда на счетах фирмы скопилась значительная сумма 
«предоплат». Далее суд накладывает арест на счета яко-
бы разорившейся компании, и денежные средства не 
возвращаются клиентам, а идут на погашение «долга». 
После 1 января эти «маленькие хитрости с большими 
деньгами» будут невозможны.

ЮРИЙ КОЧЕРГИН

А В ЭТО ВРЕМЯ

В 36 млрд 
рублей
оценивается переезд Вер-
ховного суда из Москвы 
в Санкт-Петербург. И это, 
как водится, только перво-
начальная смета...

Был даже принят закон о пере-

воде из Москвы департамента при 

Верховном суде. В Петербурге под 

судебный квартал был выделен 

участок около 10 га на набережной 

Невы на Петроградской стороне 

– от Тучкова до Биржевого моста, 

напротив стрелки Васильевского 

острова и Дворцовой набережной. 

Пос ле разборки зданий Института 

прикладной химии тут открыл-

ся классический вид на Князь-

Владимирский собор, запечат-

ленный на картинах Чернецова и 

Айвазовского, на гравюрах Перро 

и фотографиях Буллы.

Создание квартала на фоне 

знаменитых невских панорам, 

разумеется, требует бережного 

подхода, новые градостроитель-

ные ошибки тут совершенно не-

уместны. В открытом архитектур-

ном конкурсе в результате жарких 

споров в жюри и народного голо-

сования победило бюро Макси-

ма Атаянца. Это случилось еще в 

2013-м. А в прошлом году внезап-

но стало известно, что вопреки 

итогам конкурса проект передан 

мастерской Евгения Герасимова, 

чья работа не получила ни одного 

голоса. Госзаказчик – Управление 

делами президента – не счел нуж-

ным объясняться по этому поводу 

ни с архитекторами, ни с членами 

жюри, среди которых были руко-

водители крупных музеев, губер-

натор и министр культуры.

Так какой же в результате будет 

набережная Невы в историческом 

центре города, среди градостро-

ительных ансамблей барокко и 

классицизма начала XIX века? 

Теперь в этом трудно разобраться 

даже высоким профессионалам и 

специалистам.

– На совете по сохранению куль-

турного наследия при губернаторе 

Санкт-Петербурга сам проект не 

рассматривался, была доведена 

лишь государственная эксперти-

за, – пояснила «Труду» замести-

тель председателя городского 

отделения Всероссийского обще-

ства охраны памятников Людмила 

СЕМЫКИНА. – Евгений Герасимов 

рассказывал, показывал картин-

ки, часть из которых являются 

обманками. Они должны убедить 

людей, которые на них смотрят, 

что все замечательно. А потом, ког-

да это реализуется на практике, 

оказывается, что все не совсем так 

или совсем не так. И никакие ар-

гументы противников и критиков 

этого проекта не были услышаны.

К очевидным минусам реали-

зуемого проекта Людмила Семы-

кина относит стену около Невы: 

– Она будет оттягивать вни-

мание, и на самом деле вместо 

величественной панорамы собо-

ра в лучшем случае будут видны 

только купола. Нагромождение 

зданий, особенно вблизи воды, 

не соответствует петербургской 

традиции. Это только кажется, 

что стена высотой 28 метров буд-

то бы не противоречит виду не-

вских панорам. Оставленная там 

узкая набережная и стена будут 

перевешивать противоположную 

сторону, которая все-таки оформ-

лена сравнительно невысокой за-

стройкой.

Единственное, чего здесь, по 

общему мнению, на самом деле 

не хватает, так это зеленых насаж-

дений. Петербуржцы надеются, 

что неначатое строительство не 

состоится и в этом месте появятся 

не новые административные кор-

пуса с подъездами и парковками, 

а настоящий парк или сад.

– Для меня перенос сроков стро-

ительства означает надежду. Бог 

даст, этот проект будет свернут. 

Хотелось бы, чтобы здравый смысл 

возобладал. Не нужен тут ни Вер-

ховный суд, ни его департамент. 

Идея переноса судов изначально 

противоречила здравому смыслу. 

В Москве намного лучше транс-

портное сообщение, в случае пере-

езда пострадают люди, которые 

должны будут обращаться в эти 

учреждения. Не говоря уже о не-

вообразимых размерах затрат на 

этот переезд, – аргументирует 

свою позицию Людмила Семы-

кина. – Хотелось бы, чтобы со-

хранился открывшийся сейчас 

вид с Биржевого моста на Князь-

Владимирский собор, который 

возвращает нас к панорамам XIX 

века. Т
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ПАО «Магнитогорский металлургический 
комбинат» (ММК) занял 10-е место в рей-
тинге, подготовленном телеканалом «Жи-
вая планета» и Институтом современных 
медиа (MOMRI) по итогам первой половины 
2017 года, повторив результат предыдущего 
полугодия. В рейтинге представлены круп-
нейшие промышленные компании России.

Среди самых заметных экологических 
инициатив ПАО «ММК» составители рей-
тинга отметили реконструкцию сероулав-
ливающих установок аглофабрики №2, 
реконструкцию системы оборотного водо-
снабжения ММК, а также проведение на 
базе ММК научно-практической конферен-
ции «Проблемы обеспечения экологической 
безопасности предприятий горно-металлур-
гического комплекса и моногородов».

Снижение и предотвращение вредного 
воздействия на окружающую среду, внедре-
ние наилучших доступных технологий – важ-
ный элемент стратегии ММК. До 2025 года 
Магнитогорский металлургический комби-
нат направит на реализацию экологической 
политики более 35 млрд рублей. Приори-
тетные направления природоохранной 
деятельности ММК – снижение выбросов 
загрязняющих веществ в атмосферу. В ком-
пании разработана и реализуется страте-
гическая инициатива «Чистый город», цель 
которой – достигнуть к 2025 году низкого 
уровня загрязнения атмосферы в Магнито-
горске.

В июне 2017 года, ко Дню металлурга 
комбинат запустил несколько экологиче-
ских объектов. Введена в эксплуатацию 
система аспирации литейного двора домен-
ной печи №10, а в августе состоялся запуск 
аспирационной установки доменной печи 
№9. Назначение установок – улавливание 
пыли на литейном дворе доменных печей, 
которые являются самыми производитель-
ными на ММК. Выбросы пыли сократятся 
на 640 тонн в год. Новые аспирационные 
установки не только помогут решить эколо-
гические задачи, но и существенно улучшат 
условия работы доменщиков Магнитки.

В электросталеплавильном цехе ММК 
реализован проект реконструкции газо-
очистных установок стоимостью 1,6 млрд 
рублей. В ходе реализации проекта была 
произведена замена двух устаревших га-
зоочисток мокрого типа №32 и №33 на со-
временные газоочистки сухого типа. Новое 
оборудование предназначено для улавлива-
ния, охлаждения и очистки дымовых газов, 
образующихся в результате работы двухван-
ного сталеплавильного агрегата (ДСПА-32), 
а также неорганизованных выбросов, 
которые в настоящее время не попадают в 
газоотводящий тракт. Эффективность очист-
ки газов составляет 99%, а остаточная за-
пыленность – до 20 мг/нм3. Выбросы пыли 
сократятся на 1,8 тысячи тонн в год. Т  

СЕРГЕЙ ШАРОВ

1,6 млрд рублей будет выделено
из федерального бюджета на рекультивацию скандального 

мусорного полигона «Кучино» в подмосковной Балашихе

Нью-Кенигсберг в Калининграде
В самом западном регионе России тоже решились на реновацию хрущевок

Предстоящие новогодние праздники продлятся
с 30 декабря по 8 января. А еще выходные будут с 23 по 25 февраля, с 8 по 11 марта, 

с 29 апреля по 2 мая, 9 мая, с 10 по 12 июня и с 3 по 5 ноября

Пошли вопросы: какие мате-

риалы используются и сколько 

вообще эта бутафория продер-

жится? Или она только лето 

2018-го должна пережить? До 

людей дошло: «потемкинская 

деревня» возводится за их же 

счет – в рамках программы кап-

ремонта. То есть наведут вам 

снаружи сомнительную красо-

ту – и все, дом будет считаться ка-

питально отремонтированным. 

А заменить, скажем, древние тру-

бы – это вы, уважаемые жильцы, 

уж как-нибудь потом сами...

Когда летом речь зашла о тре-

тьей, самой масштабной очере-

ди реновации, сразу несколько 

домов стали противиться тако-

му ремонту. Начались уговоры. 

Правда, жильцы одной из хруще-

вок оказались особо стойкими. 

Такой ремонт нам не нужен – 

и точка. Чиновники вынуждены 

были отступить, обвиняя несго-

ворчивых граждан в отсутствии 

патриотизма. Мол, все дома как 

новые, и лишь ваш будет картину 

портить перед гостями. Впрочем, 

мятежная хрущевка выглядит 

получше иных новых домов. И за 

жильцов можно не тревожиться: 

им не нужно жить, расставив та-

зики по квартире. Как в соседних 

домах, где в ходе ремонта разо-

брали крыши, а обеспечить защи-

ту от дождей оказались не в состо-

янии. Вот и заливает людей уже 

который месяц… К слову, работы 

по реновации на проспекте долж-

ны были завершиться в сентябре. 

Однако хорошо, если строители 

успеют к зиме.

А еще реновация добави-

ла масла в огонь кампании по 

борьбе с «германизацией». Так 

в Калининградской области на-

зывают процесс, который возник 

в регионе в конце 1980-х. Если 

раньше досоветская история 

этой земли замалчивалась, то с 

началом перестройки запретный 

плод замаячил перед глазами. 

И началась другая крайность: 

чужое возвеличивалось, свое – 

охаивалось. В общем, даешь Ке-

нигсберг!

В последнее время с этим 

стали бороться. Например, при 

прежнем главе области Николае 

Цуканове в центре Калининграда 

планировалось воссоздать замок. 

Новый же руководитель регио-

на Антон Алиханов сразу дал 

понять: замка не будет. Но вот 

«онемечивание» главной улицы 

города, видимо, было уже не оста-

новить. Т

•СРЕДА ОБИТАНИЯ •

Правда, в Калининграде 

на московский сценарий – 

все снести, построив взамен 

новые дома, – денег нет и 

не предвидится. И потому 

здесь пошли своим путем, 

чем-то напоминающим строи-

тельство потемкинских дере-

вень. В подробностях разби-

рался репортер «Труда».

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ
КАЛИНИНГРАД

В
ообще хрущевки стоят по 

всему Калининграду, ни-

где город не украшая. Бо-

лезненнее всего они вос-

принимаются на Ленинском 

проспекте. По мнению специали-

стов, застройка этими допотоп-

ными зданиями архитектурно 

убила главную улицу города.

Как и по всей стране, возводить 

здесь первые хрущевки приня-

лись в конце 1950-х. По проекту, 

главную улицу должны были 

сформировать дома в пять эта-

жей с девятиэтажными вставка-

ми. Однако реализован план был 

далеко не так, как задумывалось. 

В местных газетах тогда писали 

оптимистично: «Пройдет не так 

много времени, и наш город будет 

по праву гордиться главной маги-

стралью». На деле же, расчистив 

руины Кенигсберга, на их месте 

начали возводить неказистые 

типовые жилые здания. Да, они 

позволили в короткий срок сразу 

тысячи людей переселить из ба-

раков и коммуналок. Но глаз хру-

щевки, прямо скажем, не радо-

вали и тогда, а теперь и подавно.

Так уж вышло, что на Ленин-

ском проспекте особенно невы-

разительной, провинциальной 

получилась главная его полови-

на – участок от площади Победы 

до реки Преголи. Высоток здесь 

вообще не возвели, а остальные 

дома сделали четырехэтажными. 

Что весь район сделало еще при-

земленнее – во всех смыслах.

Знающие люди и тогда пони-

мали, какая архитектурная мина 

закладывается для потомков. 

В 1963 году в Калининград при-

ехали специалисты столичного 

института «Гипрогор». Сутки 

напролет они проводили на про-

спекте, изучая район, советуясь 

с местными коллегами, комму-

нальщиками и строителями. 

Одним из итогов той совмест-

ной работы стала программная 

ММК вошел 
в топ-10 
экологического 
рейтинга России

ХРОНИКИ

Не желая конфузиться 
перед гостями ЧМ-2018, 
местные власти 
постановили: раз 
не можем избавиться от 
хрущевок кардинально, 
то хотя бы припудрим 
им носы, точнее, фасады

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

объявляет о проведении предварительной квалификации компаний 
для участия в открытом тендере на право заключения договора поставки 

установок обогрева, вентиляции и кондиционирования воздуха 
блок-боксов, включая шефмонтажные и пусконаладочные работы, 

для АО «КТК-Р» и АО «КТК-К» (закупка №2794-OD)
В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: www.cpc.ru раздел «Тендеры»

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия 
в открытом тендере (№ 2796-PD) на право заключения договора на 

Обслуживание систем радиосвязи АО «КТК-Р» 
в течение 3-х лет (2018-2021).

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум 

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом 
тендере (№2795-PD) на право заключения договора на выполнение работ 

1. Периметральное ограждение объектов НПС-6 «Кропоткинская»: УППС СОД 
1237 км; Площадка АФП; Площадка манифольда задвижек от поставщика (XV-

0048, XV-0049, XV-0050); артскважина. 
2. Периметральное ограждение радиошелтеров: 

R-1031 км, R-1138 км., R-1353 км, R-1459 км.
Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного 

отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Не такая уж это халява...
•БОРЬБА ИДЕЙ•

Думские коммунисты внесли законопроект о рас-

пределении между некоторыми категориями рос-

сиян доходов от добычи полезных ископаемых, 

что вызвало бурную реакцию. Кто-то поспешил об-

винить авторов в дешевой демагогии и откровен-

ном популизме. Правительство с гневом отвергло 

саму эту мысль как страшную крамолу, вступил 

хор голосов с песней о Шариковых, которым лишь 

бы отнять и поделить. Неужто нет предмета для 

разговора?

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА ПОЛИТИКИ

Напомним: законопроект предполагает распреде-

лить 20% нефтяных доходов среди граждан РФ, что 

позволит им получить в следующем году по 10 тысяч 

рублей. Фантастическая идея? Не будем лишний раз 

вспоминать, что практически все нынешние извле-

кающие из недр богатства компании были созданы 

в советское время и являлись общенародной собствен-

ностью, как, впрочем, и сами недра. Просто обратимся 

к опыту Запада, где уже не первый год обсуждается 

концепция базового основного дохода (БОД) и даже 

частично применяется эта идея на практике.

Что такое БОД? Это некая фиксированная сумма, 

которую граждане могут получать от государства 

безо всяких условий – только по факту рождения 

в данной стране. К примеру, в Нидерландах недав-

но была запущена петиция, которая призывала 

граждан поддержать введение в стране БОД для 

тех, кто достиг 55 лет. У этой инициативы есть обо-

снование: сегодня только 3% голландцев старше 

55 лет могут найти работу с полной занятостью. А 

что же делать остальным? Авторы петиции пред-

лагают дать возможность таким людям перейти на 

неполный рабочий день, начать свой бизнес или за-

няться волонтерской работой. А чтобы поддержать 

их материально, предлагается выплачивать людям 

после 55 лет по 1000 евро в месяц. Экономические 

выкладки подтверждают, что для бюджета государ-

ства это по силам. Аналогичный процесс начался и 

в Финляндии, где по случайному признаку отобра-

ли 2 тысячи безработных, которым будут в течение 

двух лет выплачивать по 560 евро ежемесячно. А на 

Аляске такой эксперимент ведется с 1976 года – там 

местным жителям доплачивают из фонда, который 

образуется от продажи нефти, добываемой в регионе.

В канадской провинции Онтарио тоже начали 

выплату дополнительных денег в виде БОД. Причем 

местные экономисты уверены, что это не только по-

высит средний уровень жизни, но и поможет создать 

новые рабочие места.

Нечто подобное происходит в Германии, где пока 

в виде эксперимента некоторым гражданам выпла-

чивают дополнительную тысячу евро в виде БОД.

И уж совсем хрестоматийным стал пример Араб-

ских Эмиратов, граждане которых при рождении 

ребенка получают на его счет 60 тысяч долларов. Плюс 

каждый молодой человек имеет право на бесплатное 

обучение в любой стране мира.

Вы будете смеяться, но даже в африканской На-

мибии проводился эксперимент с раздачей денег, 

в результате чего в стране уменьшилась бедность, 

выросла экономическая активность, снизился уро-

вень преступности и улучшилось здоровье школь-

ников...

Идею гарантированных выплат, между прочим, 

поддерживают такие акулы капитализма, как хозяин 

Facebook Марк Цукерберг, недавно предложивший 

ввести БОД для американцев. По его мнению, сегод-

ня многие люди не могут решиться на собственное 

дело, потому что нужно содержать семью и страшно 

рисковать. Так вот, Цукерберг считает, что, будь у них 

гарантированный доход, люди куда смелее бы шли 

на экономические эксперименты.

Напомним, что в прошлом году в Швейцарии про-

шел референдум о введении БОД для граждан страны 

размером 2,5 тысячи франков в месяц. При этом никто 

швейцарцев не обзывал халявщиками или Шарико-

выми. Впрочем, они и сами не одобрили идею БОД, 

посчитав, что пока государство до нее не дозрело. Но 

полностью от нее не отказались.

Так что не все так однозначно и просто с этим 

проектом. Судя по всему, идея с БОД перестает быть 

такой же экзотикой, какой выглядела когда-то идея 

с коммунизмом. Учитывая то, что весь мир сегод-

ня переходит на новый экономический уклад, без-

людные технологии и полную роботизацию произ-

водства, связанные с высвобождением огромных 

человеческих ресурсов, тема БОД будет звучать все 

более настойчиво.

Так что не будем насмехаться над депутатами, ска-

завшими вслух то, о чем многие в России думают.   Т

2018 года. В городе ожидается 

небывалый доселе наплыв зару-

бежных гостей. Ленинский про-

спект – «протокольный маршрут» 

ЧМ-2018. Не желая конфузиться 

перед иностранцами, местные 

власти постановили: раз не мо-

жем пока что избавиться от хру-

щевок кардинальным образом, 

то хотя бы припудрим им носы, 

точнее, фасады.

Для начала переформатирова-

ли три здания в начале проспекта. 

И первый блин вышел не комом: 

старые советские дома настолько 

похорошели, что их стало трудно 

узнать. Народ в целом остался до-

волен. «Если так пойдет и дальше, 

то весь проспект преобразится», – 

говорили горожане. Но дальше 

пошло не так.

Дело в том, что чиновников но-

вый облик хрущевок не устроил: 

маловато-де историзма. Так что 

следующие объекты решили ре-

конструировать более радикаль-

но – под старину. А какая стари-

на в Калининграде? «Реновация 

под Кенигсберг» – так лучше не 

формулировать, вот и объявили, 

что в дальнейшем реконструк-

ция пойдет в «ганзейском стиле». 

В таком стиле и стали «припуд-

ривать» фасады второй очере-

ди реновации (еще три дома). 

Но пудрить мозги становилось 

все сложнее, и былые восторги 

калининградцев остались в про-

шлом. Действительно, что же это 

за ремонт такой – лишь снаружи? 

Получается, гнилые сети – и при 

этом наворачиваем на крышах 

завитушки а-ля Кенигсберг...

статья «Ленинский проспект» 

главного архитектора Калинин-

града Владимира Ходаковского, 

которая 17 ноября 1963-го вышла 

в «Калининградской правде». 

И там был поставлен честный 

диагноз: Ленинский проспект 

весь вид портит, ситуацию надо 

исправлять. Здесь же автор пред-

лагал пути решения проблемы. 

Увы, его предложения остались 

на бумаге...

Вот и за последние годы было 

немало разговоров о реконструк-

ции магистрали. И все они своди-

лись к одному: для начала надо 

бы избавиться от хрущевок. Де-

скать, эти давно выработавшие 

свой ресурс дома следует рассе-

лить – и снести, взамен построив 

нечто красивое и современное. 

Однако в бюджете на такие дерз-

кие планы денег хронически не-

доставало. И инвесторы не торо-

пились встать в очередь, чтобы 

вложиться в «проект века».

И вот недавно процесс все же 

пошел. Как известно, Калинин-

град включен в число российских 

городов, которые примут матчи 

чемпионата мира по футболу 

Распределение 20%
нефтяных доходов среди граждан РФ позволит им 
получить в следующем году по 10 тысяч рублей, 
утверждают авторы законопроекта, внесенного в Госдуму
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В Северную столицу в поисках певческого счастья приехали 
в этом году почти две сотни вокалистов. Великая Елена Образ-
цова со всей мощью своего таланта очень хотела дать дорогу 
молодым, стараясь не упустить ни одного дарования, поэтому 
раз и навсегда наложила вето на проведение какого-либо пред-
варительного отбора. И сегодня по масштабности «Образцовое 
состязание» уступает разве что конкурсу Чайковского, а по пред-
ставительности жюри и ему сегодня даст фору.

Место за судейским столом занимали величайшие певцы: 
Джоан Сазерленд, Федора Барбьери, Рената Скотто, Тереза 
Берганца, Ева Мартон, Луиджи Альва, Хуан Понс... В этот раз 
в жюри было три знаменитости: китаянка Шучжэнь Го, удивив-
шая мир своими Татьяной и Мими в середине прошлого века, 
выдающийся испанский тенор Джакомо Арагаль и уникальный 
перуанский тенор Эрнесто Паласио, ныне возглавляющий Рос-
синиевскую академию Альберто Дзедды и фестиваль в Пезаро. 
Еще в жюри было трое очень важных и мощных руководителей 
молодежных программ: Дмитрий Вдовин – Большого театра, 
Дэвид Гоуланд – программы Джетт Паркер в «Ковент-Гарден» 
и Лариса Гергиева – Академии молодых певцов Мариинского 
театра. После ухода Елены Васильевны именно Лариса Абиса-
ловна стала художественным руководителем ее конкурса.

Жаль только, что многие конкурсанты, имея такой ро-
скошный подарок природы, как певческий голос, не слишком 
ответственны в подборе репертуара, а некоторые и вовсе 
больше надеются на симпатию отдельных арбитров. Но ла-
уреатство любого, даже самого престижного конкурса – от-
нюдь не гарантия пожизненного успеха в профессии, а лишь 

хороший трамплин к будущим свершениям. Ныне же очевидна 
такая тенденция: формируется прослойка «профессиональных 
конкурсантов», которые кочуют с одного конкурса на другой 
с единственной целью – выйти в финал, чтобы подзаработать.

Все это только усложняет решение и без того непростой 
задачи – найти новых певцов, достойных наследников дела 
Елены Образцовой и ее выдающихся коллег. Если говорить 
о спортивной стороне нынешнего конкурса, то золотая награ-
да уехала в Грузию, одно серебро – в Монголию вместе с ба-
ритоном Анхбаяром Энхболдом, а еще одно серебро и сразу 
две бронзы, среди которых стоит упоминания лишь медаль 
удивительно талантливой Диляры Идрисовой из Уфы, оста-
лись в России. Гран-при жюри мудро никому не присудило.

Быть может, это произойдет через два года, когда в 2019-м 
конкурс Елены Образцовой будет отмечать 20-летие и лоб 
в лоб сойдется с конкурсом Чайковского? Т

МАРИЯ БАБАЛОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ – МОСКВА

Михаил Пиотровский – против нового штурма Зимнего.
Директор Эрмитажа отверг идею отметить 100-летие революции исторической реконструкцией на Дворцовой 

площади Петербурга. Юбилей в музее отметят серией выставок, самая крупная из них откроется 25 октября

Китайское зеркало русской 
революции
Арт-музеи России идут навстречу юбилею 1917 года

Победителем XI Международного конкурса молодых 

оперных певцов Елены Образцовой стал солист Боль-

шого театра – грузинский бас Годердзи Джанелидзе.

рее «Некто 1917» говорит о нере-

шенности загадки века. Рассказ 

об эпохе уводит в детали, без-

условно, интересные, но ракурс 

дробится, и все сложнее понять, 

что же это было, чем отозвался 

в мире 1917-й?

Особняком стоит проект 

ГМИИ, где прибегли к магии со-

временного искусства. Симво-

лично: contemporary art – наслед-

ник авангарда, который стойко 

ассоциируется с революцией. Ме-

сто знаковое – рядом с Кремлем, 

в октябре 1917-го оказавшимся 

в эпицентре Московского восста-

ния. Так лаконично и названо: 

«Октябрь». Автор мегапроекта 

художник Цай Гоцян – звездный 

эмигрант из Китая, живущий 

в Нью-Йорке гражданин мира. 

Предложение ГМИИ о выставке 

принял без колебаний, но с ус-

ловием: она будет посвящена 

революции, и именно русской. 

Результат ошеломил цельностью 

и эмоциональной силой.

Цай кардинально преобразил 

облик ГМИИ изнутри и снаружи. 

Классический фасад здания на 

Волхонке он загородил гигант-

ской кучей детских колясок 

и кроваток (их безвозмездно 

принесли москвичи). Это вещи 

пожившие, в них выросли дети, 

а теперь в каждой колыбельке ра-

стут березки. Постепенно листва 

начинает желтеть и осыпаться – 

вечный круговорот человеческой 

жизни. Но в России, население 

которой, по прогнозам велико-

го Менделеева, к концу ХХ века 

должно было составить 500 млн 

человек, это неизбежно звучит 

как реквием по невинно убиен-

ным, погибшим в войнах и про-

чих социальных катаклизмах.

Цай предлагал и более ради-

кальный жест – пиротехниче-

ское шоу на Красной площади 

в День города. Мэрия не дала 

разрешения, но проект несосто-

явшегося фейерверка крутят на 

видео в режиме нон-стоп в торце 

анфилады ГМИИ. Взмывающие 

над Москвой березки, красные 

звезды, черный квадрат и крест – 

символы русской природы, исто-

рии, да и авангарду тут принесе-

на дань. Стекающие с неба капли 

то черного, то красного цвета, 

плачущее облако, грохот взры-

вов сквозь музыку Чайковского, 

тоже октябрьскую, печально-

прекрасную… Художественный 

язык Цая кажется несложным, 

но это та простота, что делает его 

универсальным, понятным всем 

и каждому.

Главное потрясение ждет зри-

теля в Белом зале: в центре на 

полу «выросло» пшеничное поле 

из миллиона колосков. Сразу воз-

никают ассоциации с прежней 

аграрной Россией. Мы-то зна-

ем, каково пришлось русскому 

крестьянству в ХХ веке, помним 

и коллективизацию, и «закон 

о колосках»... Серп и молот вы-

стрижены на поле, а целиком 

видны лишь в огромном зеркале, 

подвешенном к потолку. В нем за-

одно отражаются колонны и оша-

рашенные люди в перевернутом 

мире. А по стенам, как обычно, 

картины: два длинных, будто 

древние свитки, полотна в тех-

нике «пороховой живописи», 

фирменной у Цая.

Обрывки старых черно-бе-

лых фото уносит «Река». Напро-

тив вольготно полыхает жарки-

ми красками «Сад», где растут 

алые маки и гвоздики: в Китае 

и России – «цветы революции», 

а в Европе – скорее знак траура. 

Цай рисует широкими мазками – 

и его картина «мирового пожара» 

дает, пожалуй, наиболее острое 

осмысление Октября 1917-го. Т

•ВЕРНИСАЖ•

Пока мы все спорим о «Ма-

тильде», многие в мире пы-

таются серьезно осмыслить 

главное событие ХХ века – 

великую русскую социальную 

революцию, случившуюся 

столетие назад. Парадокс: 

ближе отечественных деяте-

лей к этому подошел китай-

ский мастер, живущий в Нью-

Йорке и развернувший сейчас 

свою выставку в столичном 

Государственном музее изо-

бразительных искусств имени 

Пушкина.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Д
а, странный нынче юби-

лей. Кажется, ни власть, ни 

интеллектуалы, ни народ 

толком не определились, 

как относиться к этой дате, 

с какими чувствами ее отмечать. 

Великий переворот? Катастрофа? 

Мучительное зачатие сверхдер-

жавы? На эти вопросы, надеемся, 

дадут ответы многочисленные 

выставки в обеих столицах. C раз-

ных сторон они осветят феномен 

русской революции.

Возможно, ближе всех подо-

шел к истине Исторический му-

зей, в проекте «Энергия мечты» 

избравший период до 1932 года. 

Вот ключевое слово – мечта! Зву-

чит оно и в Русском музее, где ре-

конструируют панораму живопи-

си первых десятилетий ХХ века, 

от волнений 1905 года до первой 

пятилетки. «Мечты о мировом 

расцвете» – привет Филонову 

и прочим авангардистам, хотя 

дерзкие надежды соседствуют 

с тревогами мастеров-классиков 

вроде Репина и Серова.

Можно назвать еще десятки 

проектов, которые уже состоя-

лись или вот-вот предстанут на 

суд публики. По преимуществу 

это отечественные художники, 

причем давно ушедшие. Напри-

мер, скульптор Николай Андре-

ев, автор памятника Гоголю 

и скульптурной «Ленинианы». 

Но портреты вождя нарочито 

исключили из ретроспективы, 

красноречиво сместив привыч-

ный акцент. Само название этой 

выставки в Третьяковской гале-

Без отбора и без разбора

Таланты – поклонникам: что приготовили 
московские театры зрителю в новом сезоне

•ТРЕТИЙ ЗВОНОК•

На традиционных сборах трупп 

худруки московских театров 

озвучили планы на грядущий 

сезон. Он обещает быть на-

сыщенным. Тем более зритель 

возвращается в театр. По дан-

ным Минкультуры, за четыре 

года посещаемость феде-

ральных театров увеличилась 

на 22%, а доходы от продажи 

билетов – на 80%. В минувшем 

сезоне театры Москвы по-

сетили почти 3 млн зрителей. 

Это отрадно: ни кино с компью-

терными спецэффектами, ни 

гаджеты, обеспечивающие 

диванный досуг, не в силах от-

бить у человека тягу к живому 

искусству. Так чем же именно 

столичные театры собираются 

завлекать зрителя?

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Малый театр по-прежнему басти-

он классической драматургии. 

Непременная премьера Остров-

ского в этом сезоне достанется 

«Талантам и поклонникам». Худо-

жественный руководитель Юрий 

Соломин репетирует гоголев-

скую «Женитьбу». К 200-летию 

Алексея Толстого собираются 

выпустить «Царя Бориса». Идет 

работа над «Маленькими тра-

гедиями» Пушкина и «Визитом 

старой дамы» Дюрренматта. 

Театр имени Евг. Вахтангова 

тоже обратился к Островскому, 

выбрав «Горячее сердце». Поклон-

ников вахтанговцев ждут встречи 

с «Дон Кихотом», «Очарованным 

странником» Лескова и «Ричар-

дом III» Шекспира. Питомцы ре-

жиссерской мастерской Римаса 

Туминаса сообща работают над 

новеллами Стефана Цвейга. Сам 

мэтр раскрывать свои планы на 

сезон не спешит, но озвученные 

мечты одна другой грандиозней – 

«Фауст», «Война и мир». И... вечные 

  «Три сестры  ». 

Если худрук вахтанговцев 

выберет эту пьесу, то мы станем 

свидетелями своеобразной «ду-

эли на троих». Над «Сестрами» 

уже работает Сергей Женовач в 

своей «Студии театрального ис-

кусства». А в МХТ судьбой тоску-

ющих в провинции генеральских 

дочерей озаботился Константин 

Богомолов. Возглавляемый Оле-

гом Табаковым театр выпустит 

две премьеры, что называется, на 

злобу дня – «Светлый путь. 1917» 

в постановке Александра Молоч-

никова и пластическую фантазию 

Аллы Сигаловой «Россия. XX век». 

К 150-летию «буревестника рево-

люции», от имени которого этот 

театр отказался в 1989 году, ре-

жиссер Евгений Марчелли готовит 

спектакль по не самой известной 

пьесе Горького «Дачники». 90-ле-

тие крестного отца нового МХТ 

Олега Ефремова отметят в октябре 

памятным вечером. 

В «Маяковке», где худруком 

Миндаугас Карбаускис, тоже 

грядут две даты: 95-летие театра 

и 100-летие одного из титанов от-

ечественной режиссуры Андрея 

КОНКУРСЫ

Гончарова, возглавлявшего труп-

пу более 35 лет. В планах   «Пигма-

лион  » Бернарда Шоу,   «Сказки Вен-

ского леса» Эдена фон Хорвата и… 

нечто, скрытое завесой тайны. 

Российский молодежный, от-

мечая десятилетие «Берега уто-

пии», представит и новую пьесу 

Стоппарда: над «Проблемой» 

будут биться сотрудники зага-

дочного Института мозга. Юрий 

Еремин попробует перенести на 

сцену «Капитанов песка» Амаду, 

а худрук театра Алексей Бородин 

задумал спектакль о последних 

днях Пушкина, взяв за основу пье-

су Булгакова. 

А «Ленком» с Булгакова начал. 

В «Снах господина де Мольера» не-

изменно странный Игорь Миркур-

банов встроился в образ великого 

французского драматурга. Марк 

Захаров приступил к работе над 

Шекспиром, планируя создать за-

мысловатый фирменный микс из 

нескольких пьес, включая «Фаль-

стафа» и «Генриха IV». Шекспир 

увлек и Андрея Кончаловского, 

но что именно возникнет на сце-

не Театра имени Моссовета, пока 

скрыто. Зато появление «Идиота» 

и «Вассы Железновой» гаранти-

ровано. 

В Театре на Малой Бронной 

замахнулись на целых восемь 

премьер, включая «Горе от ума», 

«Маленькие трагедии» и мюзикл 

«Алиса в Стране чудес», так и не 

реализованный в минувшем сезо-

не. Самая неожиданная постанов-

ка – инсценировка повести Стру-

гацких «Гадкие лебеди». А Сергей 

Голомазов намерен поставить 

легендарного «Тиля» Григория 

Горина. 

Олег Меньшиков, возглавляю-

щий Театр имени Ермоловой, на-

мерен довести до конца работу над 

«Макбетом», начатую в прошлом 

сезоне. В связи с 80-летием Алек-

сандра Вампилова репетируют 

«Утиную охоту», пригласив на 

роль Зилова представителя тре-

тьего поколения династии Янков-

ских – Ивана. 

Театр на Покровке празднует 

новоселье – закончился много-

летний ремонт. Геннадий Ша-

пошников, новый худрук театра, 

заменивший ушедшего из жизни 

Сергея Арцибашева, тоже делает 

ставку на классику – «Ревизор», 

«Вишневый сад» и «Поминаль-

ная молитва». Радуется театр 

«Et cetera», получивший к 25-ле-

тию еще одно здание. Болгарский 

режиссер Александр Морфов оку-

нулся в причудливый мир «Дека-

мерона» Боккаччо. И «Табакер-

ка» осваивает новую площадку 

на Сухаревке, приготовив ее к 

«Визиту старой дамы» и органи-

зовав силами Владимира Маш-

кова новую версию «Страстей по 

Бумбарашу». А вот театру «Школа 

современной пьесы» с ремонтом 

не везет – здание, пострадавшее 

от пожара еще в 2013-м, ремон-

тируется за государственный 

счет. Уровень готовности – 20%. 

Труппа провела сбор под откры-

тым небом у закопченных стен 

родного театра. 

Дмитрий Крымов был так 

расстроен скандалом вокруг 

Серебренникова, что на сборе 

труппы театра «Школа драма-

тического искусства» предпо-

чел цитировать «Путешествие из 

Петербурга в Москву», оставив 

в тени свои премьеры («Безпри-

данница» (именно так назвал 

режиссер этот спектак ль) и 

«Ромео и Джульетта», где мало 

Шекспира и много самого Кры-

мова). Худрук другой лаборато-

рии «Школы» Александр Ога-

рев высказался как истинный 

мудрец: «Каждый должен за-

ниматься своим делом. Кто-то 

меняет существующий строй, 

а кто-то ставит спектакли. Мое 

дело – ставить спектакли...»

Самым дипломатичным ока-

зался директор Театра имени 

Вахтангова Кирилл Крок. Он со-

общил о повышении зарплаты 

всем работникам за счет зарабо-

танных театром дополнительных 

средств, озвучил суммы (из того 

же источника), которые театр за-

тратил на реконструкцию Симо-

новской сцены (в прошлом Театр 

имени Рубена Симонова), а за-

тем, выразив поддержку «нашим 

коллегам», довел до всеобщего 

сведения, что плановую провер-

ку контрольного департамента 

Минкультуры театр благополуч-

но прошел. Выходит, творчество 

и финансовая дисциплина – вещи 

вполне совместные? Т

Победитель солист Большого театра, грузинский бас 

Годердзи Джанелидзе.

3 млн
зрителей посетили в минувшем 
сезоне театры Москвы
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1  Выставка китайского 

художника Цая Гоцяна открылась 

в Москве.

2  Афиша выставки.

3  Одна из инсталляций 

художника.
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ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

С
Зурабом Лаврентьевичем мне по-

счастливилось быть знакомым более 

45 лет. А первая встреча состоялась 

в моем тбилисском отрочестве на 

дне рождения знаменитой грузин-

ской художницы Елены Ахвледиани, чья 

племянница была лучшей подругой моей 

матери. Для Грузии это близкое родство.

Гости собирались за столом, и тут плот-

но сложенный парень лет 30 стремительно 

взбежал в зал. Я вроде бы потихоньку обра-

тился к маме: «А я этого дядьку по телеви-

зору видел – он пел!» Но гость расслышал 

мою дурацкую реплику и мне ответил: «Я 

и вправду пою – если только меня хорошо 

накормят!» Гости наперебой стали дви-

гать к Зурабу блюда со снедью, а тот начал 

громко жаловаться, что стремительно на-

бирает вес от такого вот гостеприимства, 

к тому же ему якобы приходится пить по 

три десятка яиц «для голоса» и если бы не 

футбол, он давно бы не пролезал в двери...

Так мы познакомились. Зураб Лаврен-

тьевич был человеком с юмором, не всегда 

можно было понять, всерьез он говорит 

или шутит. Мне, спортивному репортеру, 

не раз довелось с ним встречаться, брать 

интервью или просто разговаривать – и 

неизменно разговор плавно переходил 

на футбольные темы.

Вообще-то сам Соткилава долго не знал, 

как представляться: то ли футболистом, 

который вдруг запел, то ли певцом, кото-

рый раньше профессионально играл за 

одну из сильнейших команд страны. А 

Репортер «Труда» вспоминает о своих встречах с замечательным человеком, блиставшим на оперной сцене 
и футбольном поле

Когда Соткилава забил в Милане 15 голов, 
его вежливо попросили встать в ворота

тут еще геология, к которой он с детства 

неровно дышал (Зураб окончил политех 

и даже успел заработать бронхит на прак-

тике в шахте). Ну а пение... В Грузии все 

поют так, что хоть сразу на сцену!

– Родителям не нравилось, что я целы-

ми днями гоняю мяч. Они меня тянули 

к музыке. Подарили скрипку – но я больше 

месяца занятий в музыкальной школе не 

выдержал, – рассказывал Соткилава. – По-

том в нашем доме появились пианино, вио-

лончель, но я их сторонился. Отчаявшись, 

отец отдал меня в класс вокала. У меня же 

на первом месте был футбол...

В основной состав сухумского «Динамо» 

Зураба включали еще школьником. Когда 

учился в тбилисском политехе, попал в 

дублеры «Динамо», а оттуда пробился и в 

основной состав.

– Я до сих пор воспринимаю как щедрый 

подарок судьбы тот факт, что в конце 1950-х 

сборная Грузии, в которой я был капита-

ном, сумела победить на юниорском пер-

венстве СССР. Мне посчастливилось потом 

поиграть в тбилисском «Динамо» вместе с 

Баркая, Яманидзе, Месхи, Датунашвили и 

другими выдающимися мастерами на заре 

их карьеры. Половина из тех ребят стали 

чемпионами СССР в 1964-м, – продолжал 

рассказ Зураб Лаврентьевич. – Помню, наш 

вратарь Миша Пираев привез из-за грани-

цы диковинку – магнитофон. У него тут же 

в раздевалке выстроилась очередь: каждый 

норовил спеть или анекдот рассказать – 

«для истории». Я тоже потянулся к микро-

фону, но меня поставили на место: дескать, 

молодой еще, споешь после ветеранов! Так 

до меня очередь и не дошла...

Интересно, что Зураб Лаврентьевич 

симпатизировал не только тбилисскому 

«Динамо», но и московскому «Спартаку».

– Когда я начинал футбольную карье-

ру, красно-белые показывали столь яр-

кую игру, что в нее невозможно было не 

влюбиться, – объяснял он эту свою, пря-

мо скажем, не характерную для грузина 

любовь. – Их футбол был на грани спор-

та и искусства. Никита Симонян, кстати, 

сам неплохо играет на трубе и был знаком 

с дирижерами Большого театра разных 

поколений. Именно работая в Большом, 

я сдружился со многими спартаковцами.

Время стажировки Зураба в знамени-

том миланском театре «Ла Скала» при-

шлось на 1966–1968 годы. Минуло лишь 

пять лет после того, как из-за хронических 

травм он на пике футбольной карьеры вы-

нужден был уйти из большого спорта и 

сосредоточиться на музыке.

– В Милане я увидел, как фанатично «бо-

леют» оперные певцы и танцовщики. Там 

жесткое деление: или ты за «Милан», или 

за «Интер», третьего не дано. Я же ходил 

на стадионы и наслаждался игрою обеих 

команд. Сохранял нейтралитет... Кстати, 

хозяин гостиницы, где я жил, устраивал 

матчи с местными бизнесменами. Играли 

«на интерес»: проигравшая команда вела 

победителей в ресторан. А я же только пять 

лет назад покинул тбилисское «Динамо». 

Когда я в одном матче забил 15 мячей, меня 

вежливо попросили встать в ворота...

Говорят, Лучано Паваротти высту-

пал за полупрофессиональную команду 

своего родного города, да и Пласидо До-

минго играет в футбол очень неплохо. 

Но, по мнению Зураба Лаврентьевича, 

особенно блистали в товарищеских встре-

чах сборных «Ла Скала» и Большого теа-

тра великие дирижеры Клаудио Абаддо 

и Риккардо Мути. Оба очень технично 

работали с мячом.

– Из драматических артистов лучшим 

футболистом был Николай Озеров. Он 

ведь поиграл за «Спартак» в конце 1940-х. 

Горжусь дружбой с этой фантастической 

личностью. Великий спортсмен, замеча-

тельный артист, прекрасный, душевный 

человек… А другой замечательный фут-

больный комментатор – Котэ Махарадзе 

удостоил меня криком «Браво!», когда я еще 

студентом репетировал оперную арию в 

зале Театра имени Шота Руставели. Я тот 

момент запомнил на всю жизнь...

Думаю, многие поклонники оперно-

го искусства вот так же запомнят на всю 

жизнь и самого Зураба Соткилаву – удиви-

тельно яркого, жизнелюбивого и талант-

ливого во всем человека. Нам будет вас 

очень не хватать, Зураб Лаврентьевич. Т

•НА ПРОЩАНИЕ•

Прощаемся с одним из величайших 

оперных певцов нашего времени Зу-

рабом Соткилавой. До последнего он, 

несмотря на тяжелую болезнь, про-

должал преподавать в Московской 

консерватории и выступал на сцене. 

А в последний раз мы увиделись 9 ию-

ня в Большом зале консерватории, 

где он спел для... участников чемпио-

ната мира по футболу среди артистов. 

Да, именно так: футбол для него был 

не меньшей страстью, чем опера.
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Партия прикажет – обгоним и кенийцев!
•ДАТА•

Ровно 75 лет назад, в сентябре 

1942-го, в Москве состоялся 

исторический забег на 20 ки-

лометров. Его участники, люди 

военные, получили приказ 

штурмовать мировой рекорд 

на этой дистанции, установ-

ленный аргентинцем   Хуаном 

Карлосом Сабалой. Зачем по-

надобилось такое достижение 

воюющей стране? Тогда таких 

вопросов не задавали: партия 

сказала: «Надо  !» – бегуны отве-

тили: «Есть!». Так оно и вышло. 

Феодосий Ванин показал на 

финише 1:03.51,0, что превы-

шало мировое достижение поч-

ти на 10 секунд. Между прочим, 

Ванин стал первым рекордсме-

ном мира среди отечественных 

легкоатлетов.

ВАЛЕРИЙ БУРТ

Уроженец села Батуринское Крас-

нодарского края Феодосий Ванин 

начал бегать только в армии. А до 

призыва на службу о спорте и не 

помышлял: работал себе в Перво-

уральске бригадиром штукатуров 

на строительстве трубного завода. 

Зато в армии стал наверстывать 

упущенное в буквальном смысле 

слова   – и дня не мог прожить, что-

бы не выйти на дорожку. Вскоре 

выполнил норму мастера спорта 

на 5000 метров, установив рекорд 

Уральского военного округа. Его 

заметили. «Ванин не только сам 

увлекается спортом, но и втягива-

ет в занятия бойцов», – писали про 

него в красноармейской газете.

Правда, когда Феодосий, при-

ехав на побывку в родное село, 

поведал отцу о своих спортивных 

успехах, тот только усмехнулся: 

мол, какой смысл без толку тра-

тить силы, когда столько работы 

в хозяйстве имеется? Легенда 

гласит, что уязвленный Феодосий 

сказал: «Ну ладно, батя, а что ты 

скажешь, если я коня обгоню?  » 

Отец вызов принял. И вот Карп 

Семенович пришпоривает ска-

куна, а Феодосий несется по обо-

чине. Финиш – в соседнем селе, 

в десятке с лишним километров. 

Вы, конечно, догадались, что побе-

дил Феодосий – к изумлению отца. 

Ванин-старший махнул рукой: бе-

гай, сын, раз лошадь обгоняешь...

Феодосий тем временем под-

бирался к именитым в ту пору 

стайерам братьям Знаменским, 

тем более он был моложе кори-

феев советской легкой атлетики 

(Георгий Знаменский родился в 

1903-м, Серафим – в 1906-м, а Фе-

одосий – в 1914-м). На первенстве 

Союза в августе 1940 года Ванин 

превзошел Серафима Знамен-

ского, показав на 5000 метров 

превосходный для того времени 

результат – 14.47,6.

Началась война, но Ванина на 

фронт не отправили. Он обучал 

воинов рукопашному бою, ходь-

бе на лыжах, метанию гранаты. 

И сам тренироваться не бросил. 

К слову, соревнования продол-

жались в самую лихую годину. 

Осенью 1941 года, когда немцы 

рвались к Москве, на стадионе 

  ЦДКА в Сокольниках состоялось 

первенство города по легкой атле-

тике. На Клязьминском водохра-

нилище прошла парусная регата 

на приз наркомата ВМФ. Той же 

тревожной осенью в Москве стар-

товал военизированный кросс, в 

котором участвовали более 15 ты-

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении
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сяч человек  – красноармейцы, 

дружинницы Красного Креста, 

рабочие, школьники, студенты, 

служащие. Победителем на пя-

тикилометровой дистанции стал 

Серафим Знаменский...

Но вернемся к Ванину и его ре-

кордному забегу. Газета «Красная 

звезда» 24 сентября 1942 года со-

общила:   «Вчера на московском 

стадионе «Динамо» шесть легко-

атлетов столицы выступили на 

побитие рекорда в беге на 20 ки-

лометров. В числе участников со-

ревнований был чемпион СССР 

техник-  интендант 2-го ранга 

Феодосий Ванин. Выступление 

выдающегося советского стай-

ера ознаменовалось новым бле-

стящим успехом. Ванин пробежал 

20 километров за 1 час 03 минуты 

51 секунду. Это является не только 

новым всесоюзным достижени-

ем, но и значительно превышает 

официальный мировой рекорд 

(1 час 04 минуты 0,2 секунды) ар-

гентинца Цабало, установленный 

в 1936 году».

Эта победа имела особый при-

вкус: в те дни разворачивалось 

невиданное в истории сражение 

на берегах Волги, и каждое про-

явление победного духа имело 

важное значение.

«Даже судейскую коллегию со-

брать было непросто, – вспоминал 

позже Ванин. – На снимках, кото-

рые сохранились у меня, арбитры 

запечатлены в военных гимна-

стерках и шинелях. Стартовали со 

мной сержант А. Иванов, старши-

на И. Буров, младший лейтенант А. 

Мезенцев, интендант 1-го ранга М. 

Годин... Партнеры заметно уступа-

ли. Секундная стрелка – вот мой 

незримый противник, с которым 

я повел трудный поединок. Пред-

стояло пробежать 50 кругов...»

Через год, в сентябре 1943 года, 

в Горьком прошел 15-й чемпионат 

Советского Союза по легкой ат-

летике.   «Раз мы собрались здесь, 

значит, скоро Гитлеру капец   »,   – 

говорили участники. И вновь Ва-

нин подтвердил класс, выиграв 

забеги на 5 и 10 километров. Но 

именные часы ему вручили не 

только за эти победы.   «За образ-

цовую подготовку резервов для 

всевобуча, высокие показатели в 

подготовке мастеров штыкового 

боя и гранатометания...» – значи-

лось в приказе.

После войны Феодосий про-

должил спортивную карьеру: 

несколько раз становился чемпио-

ном страны на стайерских дистан-

циях, а в 1950-м был сильнейшим 

в марафонском беге. Выступал за 

сборную СССР на Олимпийских 

играх – 1952 в Хельсинки, заво-

евал бронзу на первенстве Ев-

ропы... Завершив карьеру, стал 

тренером. И еще один штрих к 

биографии замечательного спор-

тсмена: Ванин – создатель и пер-

вый директор   Музея спортивной 

славы ЦСКА. Т

За 
1:03.51,0 
преодолел Ванин 50 кругов 
на стадионе «Динамо». 
Это был мировой рекорд в беге 
на 20 километров

л

Я тоже потянулся 
к микрофону, 
но меня поставили 
на место: дескать, 
молодой еще, 
споешь после 
ветеранов! Так 
до меня очередь 
и не дошла...
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В Китае с большим успехом продается 
книга «Род президента Путина». 

Ее автор Александр Михайлович 
Путин, исследователь, составитель 

генеалогического древа своего рода, 
ответил на вопросы нашего обозревателя

Путин о Путине
Ох, нелегкая 
это работа – тащить 
из Байкала «тойоту»

На самом глубоководном в мире 
озере специальный поисково-
спасательный отряд МЧС про-
водит экологическую операцию 
  – поднимает со дна Байкала уто-
нувшие автомобили. Работа эта 
непростая. Водолазы закрепляют 
авто тросом, помещают в салон 
пластиковые понтоны. После 
чего с катера их наполняют сжа-
тым воздухом   – и «утопленник» 
всплывает на поверхность. Его 
доставляют на берег для последу-
ющей утилизации. Лед на Байка-
ле коварен: зимой и весной не-
редко машины уходят в трещины 
и полыньи. За 15 лет водолазы 
  Байкальского поисково-спаса-
тельного отряда МЧС подняли со 
дна около сотни автомобилей. 

Это не мой чемоданчик...

Гражданин Грузии попытался 
тайно вывезти даму сердца из 
Турции через границу, однако 
бдительным таможенникам пока-
зался подозрительным большой 
чемодан, заваленный пакетами в 
багажнике автомобиля. В чемода-
не оказалась 27-летняя Ангелина 
Самусенко. Как выяснилось, во 
время отдыха на курорте в Кемере 
дамочка на машине сбила местно-
го садовника. Получив в полиции 
подписку о невыезде, она решила 
не дожидаться суда и ударилась в 
бега с помощью друга. А теперь ей 
грозит еще и статья за попытку не-
легального пересечения границы.

Не выражайтесь, 
самовыражаясь!

Глава Роскомнадзора Александр 
Жаров настоятельно предла-
гает интернет-сообществу   «на 
принципах саморегулирования» 
отказаться от использования ма-
терных слов. Вот его доводы: «Я 
считаю, что если ты находишься в 
публичной плоскости, то должен 
вести себя прилично  ». Аполитич-
но рассуждает, слушай: запрет на 
мат в СМИ пока не распростра-
няется на интернет-сервисы и 
видеоблоги с миллионами под-
писчиков. Чем с удовольствием 
пользуются и анонимы, и вполне 
известные персоны, обожающие 
ввернуть крепкое словцо по по-
воду и без.

Не всякий гектар – 
дальневосточный

Только через суд жительницу по-
селка Ванино лишили права на 
  «дальневосточный гектар  ». Дело 
в том, что этот участок ей выдели-
ли не в тайге, а на самом бойком 
месте в центре населенного 
пункта, где находятся магазины, 
сквер и отделение Сбербанка. 
Под обращением против такого 
«подарка» подписались боль-
ше 1,5 тысячи человек. Теперь 
территория вернулась в статус 
общественной. Случай, кстати, 

не такой редкий. Ранее в том же 
поселке под видом «дальнево-
сточного гектара» выдали землю 
между домами на улице Чехова. 
По странному совпадению ее 
владельцем оказался сотрудник 
местной администрации...

Аю-Даг панибратства 
не любит

Любой артековец знает, что Аю-
Даг, она же Медведь-гора, не та-
кая уж ласковая, как некоторым 
кажется. Вот и на этой неделе 
две туристки забрались на обрыв 
скального массива, а спуститься 
назад не смогли. Хорошо, сра-
ботала мобильная связь. К не-
задачливым альпинисткам под-
нялись спасатели и с помощью 
специального снаряжения спу-
стили их к подножию горы. Там 
дамам оказали психологическую 
помощь, а в качестве наказания 
провели с ними разъяснительную 
беседу о правилах поведения 
в горах Крыма.

•ТРУДЫ•

Экранный образ Михаила Кок-

шенова всплывает в памяти 

легко – этакий улыбчивый 

рубаха-парень, простак и ува-

лень. Если его герой ворует, то 

себе в убыток, а если влюбля-

ется, девушка уходит к друго-

му. Хотя в жизни все наоборот. 

Михаил Михайлович далеко 

не прост, умен, хитер. И везуч 

в любви. На днях актер отме-

тил свой 81-й день рождения. 

Что за плечами? В кино 130 ро-

лей плюс 15 комедий, снятых в 

качестве режиссера. Развелся 

со второй женой Еленой, с ко-

торой прожил в браке 20 лет, 

зато женился на бизнес-леди 

Наталье Лепехиной, переехал 

в новую 300-метровую кварти-

ру поближе к «Мосфильму».

СЕРГЕЙ КИСЕЛЕВ

– Михаил Михайлович, вы и с 
первой своей супругой, стюар-
дессой, познакомились в небе, 
и с нынешней, Натальей, на вы-
соте 10 км. Совпадение?
– Судьба. Вот и не верь, что бра-

ки совершаются на небесах! Мы 

оказались с ней в соседних крес-

лах. Разговорились. Выяснилось, 

что у нас много общего: оба Девы, 

у обоих по две дочки. Весь полет 

наговориться не могли, словно 

родную душу встретил. Обменя-

лись визитками, а на следующий 

же день я стал ей звонить… Лю-

бовь ведь такое дело. Вспышка – 

и все! 

– Тут вам повезло. А в кинока-
рьере?
– Поначалу на съемочную пло-

щадку без отбойного молотка, 

лопаты и кирзовых сапог меня 

не выпускали. Играл бугаев-

бригадиров, поскольку у меня 

была внешность типичного со-

ветского труженика: рабочая 

стать, улыбка до ушей, зубы си-

яют. Вот и попал в колею. Мотыль 

как увидел меня, так сразу по-

звал в картину «Женя, Женечка и 

«катюша» на роль Захара Косых, 

бравого солдата, чье лицо не вме-

щается в окошко... 

И только потом режиссеры 

рассмотрели во мне комедий-

ный дар. А это амплуа, между 

прочим, самое сложное. Дураков-

то играть труднее, чем умных! Да 

и сами подумайте: вышел бы я в 

образе какого-нибудь Че Гевары – 

все бы долго смеялись... 

– Но ведь наверняка хотелось 
не только смешить, но и слезу 
у зрителя выжимать? 
– Сознаюсь: будучи актером Те-

атра имени Маяковского, я роль 

Гамлета выучил – а вдруг Марце-

вич заболеет? Хотя все-таки у меня 

уже был вес под 100 кг и будка 

соответствующая… Упитанный 

принц датский получился бы. 

– Помните первое ощущение 
популярности?
– Выпускаясь из «Щуки»,  мы от на-

шего педагога Владимира Этуша 

получили напутствие: «Вы, дру-

зья, артистами станете, когда на 

улице вам вслед скажут: «Вон ар-

тист пошел». А Савелий Крамаров 

эту мысль развил. Есть, говорил, 

три стадии узнаваемости. Началь-

ная: где-то я тебя видел. Вторая: 

вроде бы артист, который дураков 

играет. И третья – это когда тебя 

знают по фамилии. К сожалению, 

до третьей доживают не все. 

– Вас трудно представить ху-
деньким юношей, но ведь было?
– Невероятно, но факт: после 

«Щуки» я весил всего 69 кг при 

росте 182. Выходя на сцену, на-

пяливал на себя ватные штаны, 

телогрейку, а сверху брюки и 

рубашку – для солидности. Стал 

железо таскать, чтобы бицепсы 

появились. Вот они и появились... 

– Ваш путь в кино начался с 
легендарной ленты   «Девчата  ». 
Как вы туда попали?
– Жен я находил в небесах, а 

роли – на земле. Вот и здесь: 

среди массовки ходил, вертел-

ся перед носом режиссера. Он и 

предложил эпизод, где лесоруб 

пьет воду из графина. Целый гра-

фин «опрокинул» я в кадре, чуть 

не захлебнулся. Случайность! 

Все в жизни – случайность… Моя 

мама была актрисой, и она не хо-

тела, чтобы я пошел по ее сто-

пам. Потому я сначала окончил 

Московский индустриальный 

техникум. Но все равно бегал в 

драмкружок. И в конце концов 

все бросил и отнес документы 

в театральный. Потом долго не 

мог найти свою актерскую нишу, 

пока с легкой руки Гайдая не 

пришел в комедию. 

– А как он в вас комедийный 
талант разглядел?
–1973 год. Раньше фото артистов 

продавались в газетных киосках – 

черно-белые по 5, цветные по 8 ко-

пеек. Леонид Ионович жил у метро 

«Аэропорт» и часто, приходя за 

газетой, высматривал открытки. 

Там меня и увидел. Снимок был 

странным: синий цвет с пиджака 

перетек на лицо, я там был похож 

на алкаша. Гайдай и попросил ас-

систентов: «Найдите-ка мне вот 

этого синенького!» Так меня при-

вели в комедию «Не может быть!». 

Потом мы с ним очень подружи-

лись. Гайдай был человеком ред-

кого юмора, причем как в 40, так 

и в 70 лет – с годами не менялся. 

– Лично вы кого из коллег счи-
таете корифеями в комедий-
ном жанре?
– Номер один – Леонов! Мы с Ев-

гением Павловичем пересеклись 

всего лишь раз – на озвучании «Ле-

генды о Тиле». Помню, он стоял 

у микрофона и все должны были 

«бить» его – наваливались, орали, 

толкались. Вдруг он как закричит: 

«Стоп!» Запись остановили. Что та-

кое?! А Леонов говорит: «Дайте-ка 

я бумажник переложу, а то тут та-

кая компания...» Все просто легли. 

– Как правило, комедийные 
актеры в жизни – молчуны и 
хмурые. А вы?
– В принципе я человек нелюди-

мый и самодостаточный – мне 

одному хорошо. Но в хорошей 

компании могу быть и веселым. 

– Спиртным не злоупотребляли?
– Было, не буду скрывать. Но у 

меня это рано случилось и рано 

прошло. Лет в 16 исполнилась 

юношеская мечта – я стал геоло-

горазведчиком. Романтика, экс-

педиция. И там я бухать начал. 

Сырок «Дружба» и граненый ста-

кан – это было все мое меню. Меня 

еще коллеги подначивали: «Мо-

лодец, Мишка, давай еще!» И од-

нажды после сильного бодуна 

мне один хороший человек, наш 

прораб, сказал: «Миша, не надо. 

Погибнешь!» И как-то с тех пор у 

меня отрубило. Даже в театре в 

общих застольях не участвовал. 

Не пью, чего я там буду сидеть... 

– Как же вы общались с такими 
партнерами по съемкам, как 
Даль и Высоцкий?

– Да здорово мы общались. Даль 

тоже в футбол любил играть… 

Вообще, замечу, эта проблема 

сегодня не так актуальна, чего 

воду в ступе толочь? Актеров-

бухариков теперь практически 

нету. На кону-то и роли хорошие, 

и гонорары. Это отрезвляет луч-

ше партсобраний. 

– Вы как-то рассказывали, что 
вашим учителем по женской 
части был Савелий Крамаров, 
который, говорят, не пропус-
кал ни одной короткой юбки…
– Савелий действительно женщин 

любил, но бабником не был. Про-

сто он искал свой идеал. У него был 

фирменный способ знакомства. 

Подходил к даме со словами: «Де-

вушка, скажите, пожалуйста…» 

Та, естественно, его узнавала. А он 

будто задумывался: «Что бы такое 

спросить?» Самая неприступная 

тут же начинала улыбаться. И все! 

– А вы не ловелас?
– Ну почему... Мне нравятся жен-

щины, я же нормальный мужик. 

Но, увы, работа для меня всегда 

была главным делом, а на жен-

щин времени не оставалось. 

Представьте: в среднем семь кар-

тин в год, да еще театр... В резуль-

тате поздно женился. Еще более 

поздняя женитьба вторая: Елене 

было 19, а мне уже 49! Сейчас я за-

видую коллегам, которые детей 

родили рано, у них уже внуки вы-

росли. Если ты талантлив и удач-

лив, профессия от тебя не уйдет.

– Помимо профессии чем-
нибудь серьезно увлекаетесь? 
Охота, рыбалка, путешествия? 
– Путешествовать мы с женой 

очень любим. А рыбалку и охоту 

мне заменяют спортзал и бассейн. 

С молодости занимаюсь атлети-

ческой гимнастикой, до сих пор 

через день хожу в зал. Дряхлеть 

не собираюсь. И пусть я постар-

ше Наташи, но мне не хотелось 

бы, чтобы она это чувствовала. А 

охота? Лично я против. На даче я, 

наоборот, птичек прикармливаю. 

– Ваши киногерои зачастую не-
удачники. А в жизни популяр-
ность принесла вам дивиденды 
в виде хорошего счета в банке, 
недвижимости за границей, 
замка в Подмосковье?
– Не стану скромничать, популяр-

ность – удобная вещь. А какие 

конкретно принесла дивиденды? 

Не скажу. Это моя коммерческая 

тайна. Т

«Жен я находил в небесах, 
а роли – на земле...»
Михаил Кокшенов объясняет, почему дураков играть сложнее, чем умных

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

130 
ролей
в кино сыграл 
Михаил Кокшенов

Приобщить себя любимого к американской истории 
попытался киргизский студент Нуртилек Бакиров, нацарапав собственное имя на мраморной плите мемориала 16-го 

президента США Авраама Линкольна. Вашингтонская полиция порыв не оценила и задержала студента за вандализм

КАЛЕНДАРЬ: 22 СЕНТЯБРЯ
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По Базельскому договору Швейцар-
ская Конфедерация стала факти-
чески независимой от Священной 
Римской империи.

1692

Последние восемь «ведьм» повеше-
ны в США (Салем, Массачусетс).

1764

В России введены верстовые столбы.

1784

Родился Майкл Фарадей, англий-
ский физик и химик, великий экс-
периментатор, в честь которого 
названа единица электрической ем-
кости – фарад. Идея электромагнит-
ного поля, которую он высказал за 
50 лет до Генриха Герца, была самой 
оригинальной из идей Фарадея, от-
крывшего явление и установившего 
законы электромагнитной индукции. 
Им же открыты законы электролиза, 
введены такие понятия, как анод, 
катод, ион, электрод.

1789

В сражении при Рымнике (тер-
ритория современной Румынии) 
генерал-аншеф Александр Суворов 

разбил турецкую армию. Победа 
принесла полководцу европейскую 
славу.

1792

После отрешения короля Людо-
вика XVI от власти Конвент про-
возгласил Францию республикой. 
В следующем году Конвент ввел 
в стране новый республиканский 
календарь с новыми названиями 
месяцев, в соответствии с которым 
этот день был объявлен первым 
днем первого года республики, 
т. е. республика, по этому кален-
дарю, была провозглашена не 
22 сентября 1792 года, а 1 ванде-
мьера 1-го года республики.

1836

Родился Петер Мерск-Меллер, дат-
ский капитан. В 1904 году он вместе 
с сыном организовал судоходную 
компанию для перевозки грузов, 
превратившуюся сегодня под име-
нем Maersk Group в крупнейшего 
в мире оператора контейнерных 
перевозок.

1839

В Москве прошла торжественная 
закладка храма Христа Спасителя 

в память об Отечественной войне 
1812 года.

1875

Родился Микалоюс Чюрленис, ли-
товский художник и композитор. Его 
творчество обрело особую популяр-
ность во времена СССР.

1893

Родился Алексей Лосев, русский 
философ, антиковед и переводчик, 
видный деятель советской культуры.

1900

Родился Сергей Ожегов, советский 
лингвист, автор выдержавшего мно-
жество изданий «Толкового словаря 
русского языка».

1935 

Вышли сразу два постановления 
Сов наркома СССР в области военно-
го строительства: о преобразовании 
штаба РККА в Генеральный штаб 
(первым начальником его стал бу-
дущий маршал Егоров) и о введении 
персональных воинских званий 
для лиц начальствующего состава 
Красной армии и Военно-Морского 
Флота. Учреждено звание Маршала 
Советского Союза.

1938

Родился Дин Рид, американский 
актер и певец, малоизвестный на 
родине, но очень популярный в Со-
ветском Союзе. Последние 15 лет 
своей жизни провел в ГДР, где утонул 
при загадочных обстоятельствах. 

1955

В Великобритании началось ком-
мерческое телевещание.

1974

На Генеральной Ассамблее ООН в 
повестку дня впервые включен как 
самостоятельный палестинский 
вопрос, что фактически означало 
признание ООП и ее лидера Ясира 
Арафата полномочными представи-
телями палестинского народа.

1980

Делегаты 36 региональных отделений 
независимых польских профсоюзов 

собрались в Гданьске и приняли реше-
ние об объединении. Так был создан 
профсоюз «Солидарность», председа-
телем которого был избран Лех Вален-
са – будущий президент Польши. 

1985

Скончался Аксель Шпрингер, не-
мецкий издатель, основатель 
одного из крупнейших в Европе из-
дательских концернов.

2007

Скончался Марсель Марсо, знаме-
нитый французский мим. В 1947 году 
появился его постоянный персонаж 
Бип – маленький человечек, похожий 
на героев Чарли Чаплина. Среди 
первых постановок была мимодрама 
«Шинель» по повести Гоголя, с которой 
пошла европейская слава Марсо.

2012 

В Санкт-Петербурге родился пяти-
миллионный житель – Люда Шар-
кова. Редкий случай: четверть века 
назад тогда еще Ленинград уже 
отмечал рождение своего пятимил-
лионного жителя – Павла Русакова. 
Крушение Советского Союза сказа-
лось и на численности многих горо-
дов, регионов и стран...

1  Михаил Кокшенов с женой 

Натальей Лепехиной.

2  Кадр из фильма 

«Не может быть».
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